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Трагедия в шко-
ле №88 в Ижевске 

стала не первой, но 
самой кровавой. 

Убиты 17 человек - 6 
взрослых и 11 школь-
ников. Но, в отличие от 
других схожих случаев, 
на этот раз все дискуссии 
уложились в пару дней. 

То ли эту новость пе-
рекрыли еще более дра-
матичные, то ли чинов-
ники дали команду не 
будоражить общество 
очередным примером 
их беспомощности и не-
эффективности. Хотя 
ситуация заслуживает 
подробного разговора.

Итак: у нападавше-
го оказалось при себе 
более 200 патронов. Где 
он взял столько, хотя 
и за несколько штук, 
найденных полицией 
в кармане граждани-
на, нынче УК светит?! 
В момент нападения 
в школе находились 
два сотрудника ЧОПа. 
73-летний пенсионер 
был убит первым. Вто-
рой охранник успел со-
общить о нападении, но 
тоже получил пулю. Го-
ворят, полиция приеха-
ла быстро. То ли через 5, 
то ли через 10 минут. Но 
и этого времени напа-
давшему хватило, что-

бы положить еще 15 (!) 
человек. 

У охранников в шко-
ле не было оружия. 
Они - первая мишень и 
жертва. Им и себя не за-
щитить! Но принципи-
альная позиция специа-
листов охранной сферы: 
«Оружия у охраны в 
школе быть не долж-
но. Если в помещении 
есть оружие, оно может 
быть отобрано и при-
менено». Дикая логика! 
Чем оружие школьной 
охраны отличается от 
оружия у стражей орга-
нов власти?

После случившего-
ся в Ижевске родители 
в Москве посмотрели, 
как охраняют их детей. 
В большинстве школ на 
входе по-прежнему сиде-
ли лишь пожилые жен-

щины. Рассказали, что к 
ним регулярно приходят 
из Росгвардии... инструк-
тировать. Как свалить 
ударом в лоб вооружен-
ного бандита или каким 
пальцем нажать кнопку 
вызова полиции?

Охранники школ всег-
да в роли смертников. 
Может быть, поэтому 
ЧОПы сегодня неохот-
но участвуют в соответ-
ствующих тендерах, да и 
власти выделяют деньги 
скромные. Нет желаю-
щих подставляться под 
пулю за такие зарпла-
ты. Всерьез на охрану 
школ власть тратиться 
не хочет. Не потому ли 
на входе в школу сидят 
пенсионеры?

Нынче в России 
власть сильно боит-
ся свободной продажи 

оружия частным лицам. 
У нас защита граж-
дан от бандитов - или 
пудовые кулаки, или 
умение быстро бегать. 
Либо «звоните в по-
лицию», если сразу не 
пристрелят. На Западе 
школы могут охранять 
с оружием (за редким 
исключением). Могут 
иметь оружие и учите-
ля. И когда нападавше-
му будет грозить ответ-
ный выстрел в упор, он 
сто раз подумает, идти 
ли на преступление. Да 
и учителям не придется 
прятать детей под пар-
ты от выстрелов.

Граждане, способные 
дать решительный от-
пор преступнику, - кош-
марный сон сегодняш-
него государства. Но 
многочисленные огра-
ничения на самооборону 
делает людей - общество 
- запуганными, трусли-
выми и покорными об-
стоятельствам. Удобно!

Но если - не дай 
бог! - заиграют по ра-
дио «Вставай, страна 
огромная...», захотят ли 
такие запуганные, как в 
1941-м, исполнять свой 
гражданский долг?!

Павел Максимов

Школы: бабушки без оружия

Мобилизация, ко-
торая проходит в 
России, уже напугала 
и Украину, и Запад. 

Однако затея эта 
многослойная, у нее 
много факторов, оказы-
вающих очень разное 
влияние как вовне, так 
и внутри нашей страны.

Эксперты утвержда-
ют, что правительство 
не будет корректиро-
вать проект бюджета 
на 2023-2025 годы, вне-
сенный в Госдуму без 
изменений, связанных с 
частичной мобилизаци-
ей. Хотя характер изме-
нений, которые могут 
состояться, предсказать 
невозможно. 

Иными словами, эко-
номические власти бу-
дут работать с дохода-
ми и расходами «наугад, 
как ночью по тайге», и 
куда заведут эти шара-
ханья, никто не знает. 
Хотя догадки невесе-
лые уже имеются.

«Бюджет дефицит-
ный, траты на оборону 
повышаются на треть, 
денежное довольствие 
мобилизованных про-

бивает очередную дыру 
в бюджете, ЖКУ повы-
шаются с декабря на 9%, 
а Минфин готовится на-
править 939 миллиардов 
рублей на закупки ва-
люты», - предупреждает 
экономист Никита Кри-
чевский.

Действительно, почти 
триллион рублей ведом-
ство А. Силуанова наме-
рено потратить на закуп-
ку... валюты! Ее в стране 
и без того девать неку-
да! Якобы это делается 
для ослабления рубля, 
которое приведет к но-
минальному росту дохо-
дов бюджета. Такой вот 
бредовый план, и ничего 
более вменяемого у пра-
вительства нет. Не зря в 
экспертном сообществе 
говорят, что мобилиза-
ция оголила проблемы, 
которые давно разъеда-
ют экономику РФ.

Председатель Со-
вета ТПП Константин 
Бабкин заявил, что 
промышленность в 
России и так не в луч-
шей форме и отвлекать 
от работы инженеров, 
специалистов, простых 
работяг во время пре-

одоления кризиса - не 
лучшая идея. Призвать 
первыми, по мнению 
Бабкина, логичнее со-
трудников силовых ве-
домств, которые в пода-
вляющем большинстве 
лучше подготовлены. 

Сейчас послать всех 
на поле боя - это осла-
бить экономику. «Какое 
будущее у МСП, если 
руководитель малого 
предприятия будет мо-
билизован? - отмечает 
экономист Михаил Де-
лягин. - Его предпри-
ятия не будет. А если со 
среднего предприятия 
заберут технологов, то 
не будет уже и среднего 
предприятия».

Отраслевые объеди-
нения в отчаянии бьют 
челом правительству. 
Ассоциация российских 
разработчиков и произ-
водителей электроники 
(АРПЭ) попросила пре-
мьера М. Мишустина 
дать сотрудникам от-
расли бронь от призыва: 
«Большинство разра-
ботчиков электроники 
и вендоров (поставщи-
ков) оборудования фор-
мально не обладают 

статусом предприятий 
оборонно-промышлен-
ного комплекса, но они 
выполняют госконтрак-
ты и для ОПК». Под-
готовка квалифициро-
ванного специалиста 
отрасли занимает 10 лет, 
но многим из них прихо-
дят повестки. Кто будет 
вытаскивать производ-
ство? Где оборонка бу-
дет брать чипы?

Аграрии просят 
Минсельхоз помочь с 
отсрочками для работ-
ников, подчеркивая ри-
ски срыва уборочной 
кампании, дефицита 
продуктов и роста цен. 
С аналогичной прось-
бой в правительство 
обратились производи-
тели стройматериалов, 
где в первые дни под 
мобилизацию попали 
целые цеха. Военный 
призыв затронет спе-
циалистов, которым 
сложно найти замену.

Короче, просьбы не 
трогать квалифициро-
ванных специалистов 
посыпались со всех сто-
рон. Похоже, мобили-
зация может оказаться 
той самой «палкой о 
двух концах» и больно 
ударить по экономике.

Алексей Воробьев

Право 
на жизнь

Георгиевский зал Кремля много 
видел. На его стенах - мраморные 
доски с наименованиями получив-
ших Георгиевские знамена полков, 
экипажей и батарей. И имена кава-
леров ордена Святого Георгия Побе-
доносца, где первым в списке - свет-
лейший князь Михаил Кутузов.

В мае 1945-го здесь собирались участни-
ки Парада Победы, в апреле 1961-го глав-
ным героем был Юрий Гагарин, да и собы-
тия нашего времени не прошли мимо. В 
Георгиевском зале Кремля 18 марта 2014 
года состоялась церемония подписания 
договора о принятии Республики Крым и 
города Севастополя в состав России. Про-
должение следует.

«Сегодня мы подписываем договоры о 
принятии в состав России ДНР, ЛНР, Запо-
рожской и Херсонской областей, - объявил 
собравшимся президент России. - Люди 
свой выбор сделали, однозначный выбор. 
И это, конечно, их неотъемлемое право, 
которое закреплено в первой статье Уста-
ва ООН, где прямо сказано о принципе 
равноправия и самоопределения народов».

Владимир Путин подчеркнул, что это 
право основано на историческом един-
стве, во имя которого побеждали поко-
ления наших предков, те, кто от истоков 
Древней Руси на протяжении веков со-
зидал и защищал Россию. «Здесь, в Но-
вороссии, сражались Румянцев, Суворов 
и Ушаков, основывали новые города 
Екатерина II и Потемкин. Здесь стояли 
насмерть наши деды и прадеды во время 
Великой Отечественной войны».

Процедура подписания договоров о 
вхождении новых субъектов в состав го-
сударства Российского де-факто соединя-
ла славное прошлое страны с надеждами 
граждан на светлое будущее. Именно это 
старался донести президент до присутство-
вавших сенаторов и депутатов, политиков 
и общественных деятелей. Состоялось.

Да, нам надо время от времени огля-
дываться на свою историю... чтобы по-
нимать происходящее сегодня и представ-
лять грядущее завтра. Присутствовавшие 
в зале поддержали исторический экскурс 
президента аплодисментами. А вот какие 
выводы сделали они для себя и что поня-
ли - это еще предстоит узнать. Выяснить, 
что в сухом остатке.

Или вновь там окажется давняя истина, 
что «история учит тому, что ничему не учит»?

Григорий Алексеев

Мобилизация о двух концах
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Частичная мобили-
зация в России стала 
неожиданностью для 

многих. Хотя на полях 
сражений все к тому 

шло, но до последнего 
надеялись, что моби-

лизация не понадо-
бится.

Советская модель
В Советском Союзе бое-

готовность мобилизацион-
ного ресурса поддержива-
лась постоянно. В позднем 
СССР было четыре типа 
дивизий сухопутных войск с 
литерами А, Б, В, Г.

Тип А - это полностью 
развернутая по штатам во-
енного времени (100/100, от-
мобилизация не нужна). Тип 
Б - почти развернутая (2-су-
точной готовности, 100% 
техники в парках, 70-80% 
штата военного времени). 
Тип Г - совсем «пустые» эм-
брионы будущих дивизий с 
неразвернутыми полками 
(10% штата, 50% боевой тех-
ники в парках, 30-суточная 
готовность).

Но большинство дивизий 
образца 1990 года были типа 
В - на них приходились 2/3 
числа соединений. Что это 
такое? Тип В - это дивизия с 
25-30%-ным штатом от пол-
ного, 100%-ным парком ос-
новной боевой техники (тан-
ки, САУ, БМП) и примерно 
50%-ным парком обеспечи-
вающей техники (автомо-
били, тракторы, грейдеры). 

В такой дивизии разворачи-
вался только один полк.

Дивизия типа В имела 
только одну развернутую 
часть, но почти 70%-ный 
офицерский и технический 
состав от штатов военного 
времени, и поэтому в пери-
од мобилизации она могла 
быстро укомплектовать ка-
дровыми офицерами и пра-
порщиками костяк осталь-
ных разворачиваемых 
полков. Еще 30% офицеров 
запаса I разряда мобилиза-
ции - «пиджаки» с граждан-
ки. Развернутая же часть 
постоянной готовности от-
давала в разворачиваемые 
полки часть офицеров и 
прапорщиков на ключевые 
должности, их уже не надо 

было ни искать по военко-
матам, ни лихорадочно под-
бирать где придется.

Мобилизационная готов-
ность такой дивизии устанав-
ливалась в 7-10 суток. То есть 
через две недели в армию 
вливались готовые соедине-
ния по штату военного вре-
мени. Вот что такое совет-
ская модель мобилизации. А 
сейчас первые части могут 
быть полноценно примене-
ны не ранее трех месяцев от 
начала мобилизации.

Ломать не строить
В начале 2000-х совет-

ские мобилизационные на-
работки были объявлены 
«замшелыми». Рудименты 

монстра советского облика 
армии были отрублены.

Бывший министр оборо-
ны РФ Анатолий Сердюков 
с 2007 по 2011 год более чем 
в два раза сократил корпус 
офицеров (с 350 до 150 тысяч). 
Во многом увольнения проис-
ходили за счет расформирова-
ния кадрированных воинских 
частей, предназначенных для 
пополнения призывниками в 
случае мобилизации. Больше 
всего пострадали сухопутные 
войска, структурно сокра-
щенные на 90%. Также были 
сокращены почти 40 тысяч 
военнослужащих централь-
ных структур Министерства 
обороны (с 51 до 13,4 тысячи). 
Было объявлено, что за счет 
этого будут повышены зар-

платы офицерам и контрак-
тникам. И они тогда действи-
тельно были повышены. Но 
сейчас мы пожинаем плоды 
сердюковского развала систе-
мы мобилизации.

Мобилизация в России 
сейчас оказалась абсолют-
но новой необходимостью и 
новым вызовом. Всю модель 
надо строить заново, и это 
надо иметь в виду всем тем 
сетевым критикам, которые 
принялись рьяно бороться с 
отдельными дуболомами-во-
енкомами и прочими непо-
воротливыми военными чи-
нушами. Но главный вопрос 
сейчас не в том, что отдель-
ный военком - исполнитель-
ный дурак и тварь, засидев-
шаяся в кресле, а в том, что 
громадная и очень сложная 
система только отлаживает-
ся и ее в дееспособном виде 
пока не существует.

Сегодня Россия столкну-
лась с новым вызовом - всю 
систему мобилизации резер-
вистов надо строить заново, 
начиная от введения элек-
тронного документооборота 
в военкоматах, которые нача-
ли по ошибке призывать мно-
годетных отцов и инвалидов 
из-за отсутствия актуальной 
информации, и заканчивая 
принятием четких законов о 
том, кто должен идти по при-
зыву в первую очередь, как 
их должны экипировать и 
за чей счет, как быть с ИП и 
самозанятыми, с экономиче-
ской защищенностью семей 
призванных резервистов.

Яна Полянская

КАК ПРОВОДИЛАСЬ 
МОБИЛИЗАЦИЯ В СССР

На сайтах объявлений в разы повысили цены на 
бронежилеты. Так, комплект «Архангел Fillin» с по-
ясом раньше стоил около 200 тысяч рублей - сейчас 
его продают за 500 тысяч. Бронежилет «Оператор» 
раньше стоил около 20 тысяч рублей, а теперь - 60 
тысяч. Бронежилет «Ратник» раньше стоил 15 тысяч 
рублей, теперь - не менее 90 тысяч. Можно зака-
зать индивидуальный пошив, но ждать придется не 
меньше 15 недель. Мобилизованные ждать не могут.

Ситуация, мягко говоря, странная. Это что 
же, танкистам в военкомат приходить со своим 
танком, а летчикам - со своим самолетом? Так-

же на фоне ажиотажного спроса поднялись цены 
на жгуты, перевязочные материалы, аптечки не-
отложной помощи. Это уже ни в какие ворота. В 
Госдуме призвали вмешаться ФАС.

Если не хватает швей и предприятия в корот-
кий срок не справляются с пошивом качественных 
бронежилетов, нужно вспомнить опыт пандемии, 
когда тысячи малых предприятий в стране за-
нялись пошивом масок и одежды для медиков в 
«красных зонах». Точно так же нужно мобилизо-
вать малый бизнес и обеспечить его гособоронза-
казом для полной экипировки наших воинов.

Кто наживается на мобилизации?

В международном экс-
пертном сообществе 

бытует мнение, что 
США всегда относились 

к войне как к бизнесу. 
И это полностью под-

тверждают последние 
события на Украине.

Америка оказалась перед 
пропастью, и единственной 
возможностью избежать пе-
чального конца для США 
стало решение уничтожить 
экономический потенциал 
своих союзников в Европе. 
Ну, может, не уничтожить, а 
отобрать, присвоить, украсть. 
Доказательств масса, но мы 
пойдем самым простым и 
убедительным путем: про-
анализируем общедоступные 
цифры. Вот какая ситуация 
сложилась в мировой эконо-
мике к началу 2022 года.

Китай. ВВП - $16,9 трлн. 
Промышленный сектор - 
~30,5%, или $5,1 трлн. Экс-
портная экономика - 15,3% с 
уровнем сложности экспор-
та 1,35 (легко заменяемый, 
не технологичный, но мас-
совый, эластичный по цене, 
требующий небольшой мар-
жи производителей и недо-
рогой рабочей силы).

Германия. ВВП - $4,2 трлн. 
Промышленный сектор - 
~27-30%, или $1,1-1,3 трлн. 
Экспортная экономика - 35% 
с почти максимальным на 
планете уровнем сложности 

2,07 (круче только у Японии 
- 2,49). То есть экспорт неза-
меняемый, технологичный, а 
значит, маржинальный.

ЕС. ВВП - $17 трлн. Про-
мышленный сектор - ~25%, 
или $4,1 трлн (чуть меньше 
Китая).

США. ВВП - $22,9 трлн. 
Промышленный сектор - 
всего 18%, или $4,1 трлн, 
меньше Китая. Финансовый 
сектор и общий сектор услуг 
- 77% экономики. Промыш-
ленность дает всего 7,7% экс-
порта с индексом сложности 
1,57, как у Китая.

Большие проблемы нача-
лись еще в прошлом году, но в 

начале 2022-го стало очевид-
но, что прекращение так на-
зываемого количественного 
смягчения, то есть остановка 
печатания триллионов пу-
стых денег, а также катастро-
фическое снижение баланса 
ФРС неизбежно приведут к 
банкротству сектора услуг и 
фактической смерти финан-
сового сектора. Америка уже 
давно, по сути, банкрот, но 
пока скрывает это за шумом 
работы печатных станков, ко-
торые день и ночь штампуют 
доллары. Однако больше так 
продолжаться не может.

Чтобы выжить, Штатам 
необходимо срочно укрепить 

и многократно увеличить 
реальный сектор своей эко-
номики, то есть промышлен-
ность. Но мир уже глобален, 
за что американцы боролись 
много десятилетий. Если но-
вых рынков не будет, амери-
канские деньги скоро станут 
никому не нужными бумаж-
ками. Что же делать?

Убить конкурента! Аме-
риканцы изо всех сил дела-
ют вид, что они выбрали для 
этих целей Китай, но это ста-
рая хитрость янки: они уте-
шают европейцев и делают 
вид, что никогда их не бросят. 
Но по большому счету проис-
ходит обратное. Ведь Китай 
по-настоящему независим, 
к тому же экономики Китая 
и США слишком связаны, а 
развитие промышленности 
по китайскому образцу - это 
долгая окупаемость и паде-
ние доходов населения. А 
снижение уровня жизни - это 
революция в США. 

Зато Евросоюз - совсем 
другое дело. Бизнес в Ста-
ром Свете потому и маржи-
нальный, что очень техноло-
гичен, то есть имеет долгий 
порог для входа. Нужны де-
сятилетия разработок, тыся-
чи патентов и выращивание 

команды специалистов. Од-
нако эти технари и права на 
изобретения принадлежат 
не ЕС, правда? Нужно заста-
вить эти компании в полном 
составе переехать в США, 
так же как, например, низко-
доходное производство пере-
ехало в Китай в 90-е.

А для этого, в свою оче-
редь, нужно создать бизнесу 
невыносимые условия: война, 
голод и холод. И посмотрите, 
что сейчас происходит в Евро-
пе. За 8 месяцев 2022 года про-
мышленное производство Гер-
мании сократилось на 1,8%, а 
в химико-фармацевтическом 
секторе Германии был за-
фиксирован спад 10,7%. Толь-
ко что The Wall Street Journal 
опубликовала материал о том, 
что немецкий бизнес массово 
переезжает в Новый Свет. На-
конец, только что взорвали 
«Северный поток». И на этом, 
надо думать, дело не кончится.

Так что можно с искрен-
ним сожалением констати-
ровать: Старый Cвет, скорее 
всего, в ближайшее время 
перестанет существовать как 
экономически развитое про-
странство. Что, вне всяких 
сомнений, крайне негативно 
отразится на уровне жизни 
десятков миллионов людей. 
Прощай, Европа?!

Лаврентий Павлов

СОБЫТИЯ НА УКРАИНЕ - ИНСТРУМЕНТ 
ДЛЯ РАЗРУШЕНИЯ ЕВРОПЫ
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Германия безропотно 
смирилась с подрывом 

США газопровода из 
России. Как написал 

Der Spiegel, ЦРУ за 
несколько недель до 

атаки на «Северный 
поток» информировало 
Берлин о предстоящих 

диверсиях. Германское 
руководство знало, что 

это произойдет, и не 
сделало ничего, чтобы 
предотвратить полную 
потерю трубного газа.

Портал Veterans today 
напоминает, как еще в 2015 
году во время ежегодного 
осмотра газопровода «Се-
верный поток - 1» команда 
проверки наткнулась в во-
дах шведской экономиче-
ской зоны,  в 120 киломе-
трах от острова Готланд, на 
аппарат, груженный взрыв-
чаткой. Происхождение 
этого подводного дрона-ми-

ны так и осталось тайной, 
потому что аналогичные 
автоматические аппара-
ты используются многими 
странами.

Операцию по обезврежи-
ванию взрывного устрой-
ства провели шведские во-
енные, и об этом быстро 
забыли. На сей раз, по рас-
четам шведских сейсмоло-
гов, сила подводного взры-

ва была более чем в 100 
килограмм тротила. Это 
произошло через день по-
сле массовых протестов в 
Германии с требованием 
открыть «Северный поток 
- 2». Предполагается, что 
операцию осуществил под-
водный спецназ 6-го флота 
США. По мнению экспер-
тов, для диверсии не тре-
бовалось особо сложных 

приспособлений, достаточ-
но было с проходящего над 
газопроводом обычного 
гражданского судна сбро-
сить на трубы тонну дина-
мита.

В России хорошо зна-
ли, что после 2014 года, 
когда на фоне углубления 
кризиса в Донбассе были 
введены антироссийские 
санкции, строительство 
«Северного потока - 2» вы-
зовет большое сопротив-
ление со стороны Запада. 
Эту экономическую войну 
с СССР объявило еще пра-
вительство Рейгана. Тем 
более что США намерева-
лись взамен российского 
поставлять в Европу свой 
газ, хотя тот даже по более 
высокой цене был востре-
бован на азиатском и юж-
ноамериканском рынках и 
с его экспортом проблем у 
американцев не возникало. 

Ощущалась лишь нехватка 
предприятий по сжижению 
газа и судов по его доставке. 

С 2018 года, когда нача-
лась прокладка труб «Се-
верного потока - 2», Евро-
союз и США сделали все 
возможное, чтобы затор-
мозить реализацию этого 
проекта. Америка взяла под 
свой полный контроль ев-
ропейские правительства. 
Но Россия вопреки всему, 
обходя санкции, продол-
жала укладывать трубы в 
морскую пучину. Газпром 
буквально навязывал Евро-
союзу свой продукт.

Результат этих усилий 
несложно было предуга-
дать. Возникает вопрос: а 
стоило ли тянуть еще один 
газопровод туда, где его от-
вергали, ведь даже канцлер 
Ангела Меркель давала 
противоречивые оценки по 
поводу дальнейшей судьбы 
«Северного потока - 2»? Так 
что его подрыв был вполне 
ожидаемым.

«Большая четверка» 
В самом начале пандемии 

коронавируса всемирную 
сеть распределения лекарств 
и вакцин под прикрыти-
ем ВОЗ захватили четыре 
глобальные неправитель-
ственные организации, кон-
тролируемые мультимил-
лиардером Биллом Гейтсом 
и благотворительным Фон-
дом Билла и Мелинды Гейтс. 
Politico пишет, что, пока 
правительства вели дебаты 
о том, насколько опасен ко-
ронавирус, произошел сдвиг 
власти к этим НКО, взявшим 
на себя правительственные 
функции, но при этом ни пе-
ред кем не отчитывавшимся.

Гейтс включил в их ру-
ководство высокопостав-
ленных чиновников из Ев-
росоюза и США, получив 
значительную политиче-
скую поддержку. «Большая 
четверка» управляла созда-
нием вакцин и инвестиро-
ванием в развитие систем 
тестирования и вакцинации. 
В ее составе выделялась 
Коалиция за инновации в 
обеспечении готовности к 
эпидемиям. Это была груп-
па по исследованиям и раз-
работке вакцин, созданная 
Гейтсом еще в 2017 году. 

Politicо сообщает, что эти 
четыре организации вло-
жили с 2020 года 10 милли-
ардов долларов в систему 
вакцинации и передали 1,4 
миллиарда ВОЗ на созда-
ние инфраструктуры рас-
пространения средств по 
борьбе с ковидом. Факти-
чески это была взятка, на 
что ВОЗ потратила деньги 
Гейтса - неизвестно. 

Как отмечает Politico, 
ВОЗ так и не достигла пер-
воначально поставленных 
целей. Вместо обещанных 
бедным странам 2 миллиар-
дов доз вакцин к концу 2021 
года те получили только 
319 миллионов из обещан-

ного объема. ВОЗ удалось 
лишь одно - блокировать 
распространение россий-
ских вакцин, которым было 
отказано в официальном 
признании. Тем самым ВОЗ 
сполна отработала деньги 
из фонда Гейтса, обеспечив 
многомиллиардные прибы-
ли олигарху и его партне-
рам из «Большой фармы».

Politico совместно с гер-
манской Welt установило, 
что созданная организа-
циями Гейтса структура 
«АСТ-А» по сбору денег 
для обеспечения лечением 
и вакцинами бедных стран 
получила громадную сумму 
пожертвований - 23 милли-
арда долларов. Но на что по-
трачена столь колоссальная 
сумма, сказать сегодня ни-
кто не может, настолько хи-
трой оказалась отчетность. 

Politico указывает, что 
созданные при участии Гейт-
са НКО превратились в сво-
его рода теневое мировое 
правительство, они получи-
ли беспрецедентный доступ 
в высшие сферы власти и 
потратили около 9 милли-

онов долларов на подкуп 
законодателей и официаль-
ных лиц в США и Европе. 
Государственные чиновники 
из США и Евросоюза до-
тировались через эти че-
тыре организации, помогая 
им укрепить политические 
и финансовые связи с Ва-
шингтоном и Брюсселем. 

Европейский суд аудито-
ров обвинил Европейскую 
комиссию во главе с Урсу-

лой фон дер Ляйен в отказе 
предоставить детали кон-
тракта по приобретению 
вакцин. Расследуется роль, 
которую в этой сделке сы-
грала сама глава ЕК, она 

вопреки правилам не прове-
ла обсуждения с американ-
ской компанией о поставке 
препаратов.

Все СМИ в одном 
кармане

Билл Гейтс заплатил 319 
миллионов долларов веду-
щим мировым СМИ за то, 
чтобы они представили его 
как спасителя мира. Сре-

ди подкупленных Гейтсом 
оказались телекомпании 
CNN, NBC и BBC. Солид-
ную финансовую подпитку 
от него получили британ-
ские Financial Times и Daily 

Telegraph, ведущие издания 
Франции и Германии, в том 
числе Spiegel. За счет фон-
да Гейтсов поживилась и без 
того щедро финансируемая 
катарская телекомпания 
«Аль-Джазира», правда, ей 
достался лишь миллион.

Гейтс и сейчас продолжа-
ет оплачивать работу сети 
журналистских центров. 
Создана глобальная систе-
ма манипулирования обще-
ственным мнением на всех 
континентах. Однако ре-
альная цифра финансиро-
вания продвижения в СМИ 
проектов группы Гейтса мо-
жет быть намного больше. 

Одно время всех удивляло 
то, с каким почтением писа-
ли о Гейтсе обозреватели The 
New York Times, а сейчас вы-
яснилось, что и они входили 
в группу «Сеть журналисти-
ки решений», получившую 
7 миллионов из фонда мил-
лиардера. На деньги Гейтса 
существует и Бюро исследо-
вательского журнализма, ко-
торое отказалось расследо-
вать версию создания ковида 
американскими учеными. 

Западные эксперты кон-
статируют, что именно 
Гейтс заблокировал распро-
странение вакцин от коро-
навируса по всему миру. Он 
воспрепятствовал бесплат-
ной вакцинации и навязы-
вал разработчикам вакцин 
коммерческих партнеров 
для их производства и рас-
пространения. Миллиардер 
через свой фонд подкупил 
Оксфордский университет 
и заставил передать соз-
данную на общественные 
деньги вакцину частной 
корпорации AstraZeneca. 
Он перечислил Оксфорду 
несколько сотен миллио-
нов долларов. В результате 
лишь 5% населения бедных 
стран смогли получить хотя 
бы одну прививку вакцины. 
Сколько из-за этого умерло 
людей, никто не считал. 

СКАЗАНО!
Британский профессор социологии Лин-
си Макгои в книге «Бесплатных подарков 
не бывает: фонд Гейтса и цена филан-
тропии» пишет: «Филантропия отвлекает 
внимание от разных форм экономиче-
ской эксплуатации, приводящей сегодня 
к глобальному неравенству».

Гейтс «освоил»
$23 млрд COVID-
пожертвований
Американское издание Politico со-
вместно с германской газетой Die 
Welt установило, что созданная орга-
низациями Гейтса структура «АСТ-А» 
по сбору денег для обеспечения 
лечением и вакцинами бедных стран 
получила громадную сумму пожерт-
вований - 23 миллиарда долларов. 
Однако сегодня невозможно устано-
вить, куда ушли все эти средства. 

Отвергнутое дитя Газпрома
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Кому-то это может показаться преувеличением, 
но на самом деле все обстоит именно так: современные приспособления для курения 

просто уничтожают молодежь, а транснациональные корпорации зарабатывают миллиарды 
на детских смертях. К несчастью, наша страна стоит в первых рядах жертв новомодного 

«безопасного» увлечения. Замена табачных изделий вейпами стала одним из главных 
символов современного западного общества: мол, мы спасаем человеческие жизни, но в 

то же время сохраняем свободу личности, не лишаем человека удовольствия. 
В очередной раз проявилось чудовищное лицемерие «цивилизованного мира». 
Вместо табака детям теперь предлагают наркотик…

Из них четверть подрост-
ков курит каждый день, что 
свидетельствует о появлении 
сильной зависимости. Все ука-
зывает на то, что испарители 
никотина ничуть не безопас-
нее, чем сигареты, а с точки 
зрения возникновения зави-
симости и по воздействию на 
мозг превосходят их.

Дети, начинающие с вей-
пинга, потом нередко стано-
вятся тяжелыми курильщика-
ми сигарет. В одной из передач 
канала ABC сегодняшних 
подростков назвали поколе-
нием вейперов. Многих из них 
ожидают психозы и проблемы 
с памятью. Никотин является 
мощным наркотиком, он нару-
шает процесс развития мозга. 
«Если вы увидите, что близкий 
вам человек пользуется вей-
пом, вы должны объяснить 
ему, насколько это опасно, а 
если зависимость уже возник-
ла, то нужно помочь преодо-
леть ломку при отказе от ни-
котина», - советует британский 
врач Джейсон Смит.

Британская пресса пишет 
об эпидемии вейпинга среди 
детей, именно на них рассчита-
ны продающиеся в интернете 
яркие вейпы в виде игрушек-
вертушек. Английские власти 
поставили перед страной за-
дачу к 2030 году полностью 
избавить от курения сигарет, 
вполне возможно, что их за-
менят испарители. Сейчас 
магазинчик с этими устрой-
ствами открыт на каждой лон-
донской улице. Торговцы этим 
ядом стремятся подсадить на 
него как можно больше детей 
и молодежи.

Опрос учащихся в возрас-
те от 11 до 15 лет показал, 
что 9 процентов из них со-
сут вейпы. Социальная сеть 
«ТикТок» заполнена рекла-
мой испарителей, детей учат, 
как украдкой подсасывать из 
этих устройств. «Дейли мейл» 
пишет, что Великобритания 
погружается в вызванный 
вейпингом кризис здравоох-
ранения, когда целое поколе-
ние было подсажено на пары 

никотина. Инициаторы такой 
борьбы с курением не имеют 
никакого понятия о долго-
временном эффекте пребы-
вания в никотиновом угаре. А 
в школьные туалеты на пере-
менах набивается столько 
вейперов, что срабатывают 
пожарные системы.

Подростки жалуются, что 
уже через год вдыхания аро-
матизированных паров нико-
тина у них возникает сильный 
кашель и приходится при-
менять ингаляторы. Каждый 
десятый ученик британских 
школ регулярно вдыхает 
пары никотина, а каждый пя-
тый хотя бы попробовал это. 
Вейпы продаются во всех га-
зетных киосках, устройство 
стоит 5 фунтов. В некоторых 
содержится столько же нико-
тина, сколько в 50 сигаретах. 
Детям нравятся исходящие от 
пара приятные ароматы типа 
клубничного коктейля. Про-
фессор Стивен Тернер гово-
рит, что испытывает настоя-
щий страх от происходящего. 
Самому большому риску под-
вергаются те, кому 15-18 лет, 
их мозг работает не так, как у 
взрослых, и намного быстрее 
становится зависимым от ни-
котина. Год за годом они будут 
увеличивать дозу.

Британских медиков 
поражает позиция прави-
тельства: министры твердят, 
что вейпы на 95 процентов 
безопаснее сигарет, и под-
талкивают население поль-
зоваться испарителями. Но 
ведь никотин, как всякий 
наркотик, перестраивает 
еще несформировавшуюся 
личность, полностью под-
чиняя себе подростка. А 
родителям трудно контро-
лировать ситуацию, так как 
от детей не исходит запаха 
сигаретного дыма.

Установлено совер-
шенно точно: у детей, при-
страстившихся в вейпам, 
фиксируются перебои в 
работе сердца, боль в гру-
ди, воспаления тканей гор-
ла и легких. Электронные 
сигареты повреждают 
ДНК, вызывают раковые 
опухоли. Австралия стала 
первой страной, разреша-
ющей продажу в аптеках 
испарителей и жидкостей 
к ним только по рецепту 
врача. При контрольной 
закупке жидкости для 
вейпов австралийцы наш-
ли в ней яд для травления 
рыбы, бензин, домашнее 
средство для дезинфекции 
и даже краску…

Николай Иванов
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Детей подсадили на отраву
В России ситуация ничуть не лучше. Вейпы становятся самой важной вещью в только начинающейся жизни, они значат даже больше, чем смартфоны, пусть даже слабнут мышцы и дышится с трудом.

Двенадцатилетняя дочь 
пришла с физкультуры и 
огорошила: одноклассницы 
в раздевалке курят вейпы. 
Мол, почему всем можно, а 
ей нельзя. Девочки сказали, 
что это «ненастоящие сига-
реты» и они «вкусненькие, 
с фруктовым привкусом». 
Пришлось объяснять поче-
му. С примерами…

Этим летом в Бердске Но-
восибирской области 15-лет-
ний подросток умер после ку-
рения электронной сигареты. 
Школьник общался с другом, 
сидя на бетонной плите. В 
какой-то момент он сделал 
глубокую затяжку, у него за-
кружилась голова от резкого 
сужения кровеносных сосу-
дов, подросток упал и больше 
не приходил в сознание.

В январе этого года на Ал-
тае 12-летний мальчик вместе 
с 17-летней сестрой был в го-
стях у ее подружки, где они 
курили электронную си-

гарету. В какой-то момент де-
вушки дали попробовать вейп 
мальчику... На следующее 
утро бабушка нашла подрост-
ков в бессознательном со-
стоянии. Пожилая женщина 
вызвала скорую. Девушек от-
качали, а мальчик умер в ре-
анимации. Чем меньше масса 
тела, тем опаснее вдыхаемые 
пары. А сейчас вейпы начи-
нают курить под предлогом 
«это ненастоящие сигареты» 
с 11 лет!

Почему так происходит и 
почему вейпы особенно опас-
ны для молодых? Эти вопро-
сы я задала врачу-терапевту 
Петру Ефимову.

- В составе жидкости для 
электронных сигарет есть 
пропиленгликоль (при на-
гревании превращается в 
канцерогенное вещество), 
глицерин (образует пар, но 
при нагревании не полезен 
для легких и кровеносных 
сосудов), никотин (в безнико-
тиновой жидкости его нет, но 
там, как видите, и так отравы 
хватает), а также никому не 
известные, не проверенные 
на безопасность красители и 
ароматизаторы, - объяснил 
врач. - И хотя производители 
вейпов уверяют, что там на 60 
процентов меньше никоти-
на, чем в обычных сигаретах, 
при передозировке парами 

пропиленгликоля и глицери-
на очень легко отравиться. 
Ведь сигарета заканчивается, 
а жидкость в вейпе остается 
надолго. Остановиться вовре-
мя, не делать слишком много 
затяжек подросткам в разы 
сложнее, чем взрослым. Ведь 
подростки в силу незрелости 
мозга еще не умеют себя кон-
тролировать.

За всеми подставными 
фирмочками по производ-
ству и продаже по всему миру 
электронных сигарет, вейпов, 
парогенераторов, электрон-
ных систем по доставке дыма 
- как их ни называй - стоят, 
как показали расследования 
международных журнали-
стов, четыре крупные транс-
национальные табачные ком-
пании с головными офисами 
в США. Они готовы делать 
деньги на чем угодно.

Глицерин и пропиленгли-
коль при нагревании пре-
вращаются в формальдегид 
и акролеин. Это канцеро-
генные вещества, они могут 
стать причиной развития 
онкологии. Недавно медики 
провели исследования и вы-
яснили, что вейпы оказыва-
ют негативное воздействие 
и на капилляры - мельчай-
шие кровеносные сосуды. 

Выяснить, насколько 
электронные сигареты 
укорачивают жизнь, пока 
не удалось, поскольку это 
относительно новое изо-
бретение. Еще не подошло 
к порогу старости поко-
ление, которое приучили 

курить вейпы под предлогом, 
что это якобы «помогает бро-
сить курить» (вранье!) и «без-
опаснее, чем настоящие сига-
реты» (тоже вранье!).

Проблема еще и в том, что 
подростки на свои карманные 
деньги предпочитают поку-
пать дешевые некачествен-
ные жидкости за 200-300 
рублей, а жидкости с очи-
щенным солевым никотином 
стоят от 2000 до 3000 рублей. 
И те и другие - настоящая от-
рава. Но дешевые жидкости 
вообще не изучены. Никто не 
знает, что там намешано. Это, 
по сути, русская рулетка.

Да еще у всех в памяти 
чудовищный случай, когда 
электронная сигарета взорва-
лась прямо во рту у подрост-
ка: мальчик получил повреж-
дения лица и зубов. Взрывы 
электронных сигарет - еще 
один повод для тщательной 
проверки и сертификации 
всей партии продукции.

В Госдуме предложили 
уравнять электронные ис-
парители с обычными сига-
ретами. В России действует 
целый перечень ограничений 
для привычных сигарет - от 
запрета курения в обществен-
ных местах до акцизов. Эти 
правила надо перенести на 
рынок электронных сигарет.

Ольга Поплавская

Аромат беды
В США объявлена эпидемия вейпинга среди молодежи. 

26,4 процента учащихся средних школ являются курильщиками 
электронных испарителей никотина!

ВЕЙПЫ 
УБИВАЮТ
наших детей

A
FP

/E
A

ST
N

E
W

S

A
FP

/E
A

ST
N

E
W

S



41(1502) 
5 октября 2022 года
www.mirnov.ru6 ОБСУЖДАЕМ ТЕМУ

Материалы подготовил Андрей Князев

О катастрофическом изно-
се коммунальных сетей в Рос-
сии говорят уже не одно деся-
тилетие. При этом прямого 
ответа на вопросы, кто и как 
будет заниматься модерниза-
цией сетей и получит доступ 
к выделяемым из бюджета 
миллиардам, пока нет. 

УК в роли рейдеров
Как писали электронные 

и печатные СМИ, рынок 
жилищных услуг уже на-
чали готовить к появлению 
региональных операторов, 
которые, как это уже дела-
ется с вывозом мусора, будут 
главенствовать над всеми. А 
пока происходит настоящий 
беспредел. К примеру, год 
назад жители дома по улице 
Завидной в городе Видное 
Московской области про-
голосовали за приход в дом 
новой управляющей компа-
нии. После оформления нуж-
ных документов компания с 
1 января 2022 года присту-
пила к исполнению своих 
обязанностей. Но спустя 
всего месяц выяснилось, что 
другая управляющая компа-
ния провела в этом доме со-
брание собственников, при-
нявших решение в ее пользу. 
Собственное расследование, 
проведенное жителями, по-
казало, что в протоколах под-
писи были выполнены иным 
лицом. В итоге, для того что-
бы выгнать самозванцев, соб-
ственникам жилья пришлось 
провести три собрания!

Как же это возможно? 
Вот что говорит член об-
щественной палаты одного 
подмосковного города Ви-
талий Казанков:

- Условная компания-рей-
дер готова до бесконечно-
сти проводить все новые и 
новые фейковые собрания, 
де-факто не позволяя вы-

бранной жителями управля-
ющей компании приступить 
к работе. Действуют две ба-
зовые схемы.

Первая: фейкоделы в 
пакете документов пред-
ставляют реальный реестр 
собственников, однако в 
протоколе общего собра-
ния подделывают подписи 
жильцов. Дело это уголовно 
наказуемое, но доказать под-
делку очень сложно. Дела 
хоть и возбуждаются, но 
найти реальных виновных и 
доказать их вину практиче-
ски невозможно.

Вторая: фейкоделы наме-
ренно допускают ошибки в 
реестре собственников, вы-
думывая, например, фамилии 
владельцев квартир. Таким 
образом, получается, что 
подпись уже не поддельная, 
ведь фамилия-то указана 
другая! Кроме того, чтобы 
отвести подозрения от самой 
УК, собрания собственников 
поручают провести неким 
третьим лицам.

Битва протоколов
Как мне рассказали на ус-

ловиях анонимности знако-
мые сотрудники из сферы 
ЖКХ, в городских округах 
Московской области Лобня, 
Подольск и Жуковский услу-
ги фейкоделов стоят около 
170 тыс. рублей за «отрисо-
ванное» собрание в типовой 
девятиэтажке. За основу бе-
рется так называемая начис-
ляемая площадь дома (то, за 
что впоследствии УК будет 
получать деньги с жителей за 
содержание и эксплуатацию), 
которая умножается на 10-
25 рублей в зависимости от 
аппетитов фейкоделов. При 
этом тратиться за изготов-
ление липовых протоколов 
рейдерские УК могут сколь-
ко угодно, ведь они в любом 
случае остаются в прибыли. 

При таком порядке стано-
вится очевидным, что нужно 
менять сам принцип назначе-
ния управляющей компании. 

Проблема в том, что беско-
нечная «битва протоколов» 
провоцируется и поощряется 
муниципальными органами, 
которые, разумеется, имеют 
от этого свои сребреники. 
Ведь УК, приступившая к 
управлению домом, должна 
быть внесена в реестр Гос-
жилинспекции. А каждый 
новый протокол - повод пе-
рекроить реестр, что не оста-
ется без благодарности от 
УК. Да и за общую поддерж-
ку, выражающуюся в полном 
игнорировании протестов 
граждан, нужно платить.

Впрочем, приступить к 
управлению домом можно и 
без внесения в реестр ГЖИ. 
Приоритетным документом 
является договор, заключен-
ный УК с собственниками, и 
управлять домом можно и 
без внесения в реестр ГЖИ.

- Все письма и обращения 
жителей в контролирующие 
органы не рассматриваются. 
Акты прокурорского реаги-
рования остаются без движе-

ния, а возбуждение уголов-
ного дела по факту подделки 
подписей в протоколах об-
щего собрания собственни-
ков и вовсе бесперспективно. 
Муниципалитеты только ме-
шают жителям, более того, 
намеренно блокируют всю 
их работу, - комментирует 
юрист в сфере ЖКХ Станис-
лав Насиковский.

Монополией 
по беспределу

Лекарством от беспреде-
ла на рынке УК в представ-
ленной Минстроем концеп-
ции развития отрасли может 
стать создание тех самых 
региональных операторов. 
При этом, похоже, формиро-
ваться эти структуры будут 
на базе ресурсоснабжающих 
организаций. В российских 
регионах еще несколько 
лет назад начался процесс 
скупки УК ресурсниками. 
Так вот, создание региональ-
ных операторов фактически 
приведет к появлению на 
рынке супермонополистов: 
ресурсник и управляющая 
компания в одном лице!

Получается, именно эти 
монополисты, если верить 
планам властей по грядущей 
модернизации ЖКХ, станут 
претендовать на выделяемые 
из бюджета средства по мо-
дернизации отрасли. И ны-
нешний беспредел, зачастую 
откровенно раздуваемый са-
мими контролирующими ор-
ганизациями, очевидно, игра-
ет на руку лоббистам проекта 
по созданию региональных 
операторов. Уставшие от бес-
конечных войн с УК жители 
будут только приветствовать 
обещанное наведение поряд-
ка и приход сильных игро-
ков. Правда, говорят, что эти 
игроки сильны лишь в деле 
освоения бюджетов…

Будущее России по боль-
шому счету зависит от того, 

сможем ли мы восстановить 
экономику провинции, сотен 

таких небольших городов, как 
Ейск в Краснодарском крае. 
А для того чтобы это произо-

шло, нужны не только грамот-
ные решения правительства, 

но и заинтересованность, 
если хотите, вдохновение 

местных жителей.
К сожалению, об этом пока го-

ворить рано.  Похоже, их не особо 
встревожило даже то, что в их го-
роде на протяжении нескольких 
месяцев действовал желтый уро-
вень опасности из-за близости Ма-
риуполя.

Местные жители обладают, в чем 
я убедился, совершенно особыми 
душевными качествами. Мою точ-
ку зрения поддержал подрабатыва-
ющий таксистом полковник запаса.

- Я тут живу десять лет, приехал 
с Камчатки, там такого отношения 
к собственной судьбе не видел! Тут 
никому ничего не надо, кроме денег 
и удовольствий, - рассказывает мне 
Михаил Николаевич. - И люди, и 
промышленность просто дегради-

руют, а сфера туризма весьма убо-
га. Просто удивительно, что люди 
едут сюда отдыхать со всех концов 
страны.

Разговорился с местным педаго-
гом Тамарой Леонидовной, которая 
живет тут 20 лет. Она переехала с 
Урала после окончания педагоги-
ческого вуза.

- Нам скучать некогда, - с горечью 
в голосе говорит женщина. - Повсю-
ду танцы, песни, тематические кон-

курсы, песни у костра. Порой кажет-
ся, что все это делается только для 
гостей из Москвы. В Ейске, как и в 
других маленьких городах, все вли-
ятельные люди составляют как бы 
отдельный класс граждан. И всем 
им совершенно фиолетово, чего хо-
тят местные жители…

В советские времена Ейск был 
крупным промышленным центром. 
Молодые специалисты находили 
здесь стабильную работу, многих 
привлекала перспектива получить 
собственную квартиру или нако-
пить на автомобиль. Платили на 
заводах и фабриках достойно, хва-
тало и на жизнь, и на сбережения.

Нынче один из ведущих заводов 
города «Аттракцион» находится в 
полном упадке. Раньше здесь про-
изводили различные аттракцио-
ны и оборудование к ним, сегодня 
прибыль завод получает только за 
сдачу своих помещений в аренду. 
Нерентабельным стало и предпри-
ятие «Полиграфмаш». Нынче здесь 
- несколько небольших частных 
контор полиграфических станков. 
Такая же участь постигла станко-

строительный завод с его много-
численными дочерними предпри-
ятиями. Перепрофилированы 
судоремонтный и рыбный заводы, 
на которых в былые времена было 
масштабное производство. Канули 
в Лету мясокомбинат и молокоза-
вод. Теперь эти огромные произ-
водственные площади разделены 
на участки и сданы в аренду малым 
предприятиям. Даже городской пи-
щевой комбинат вместо вкусной 
кондитерской продукции неболь-
шими партиями выпускает… тро-
туарную плитку.

Но ведь так быть не должно. Не-
обходимо сделать все возможное, 
чтобы изменить ситуацию, и не 
только в Ейске. Мы практически 
полностью уничтожили советское 
производство, но пришло время вос-
станавливать наш экономический 
суверенитет. Где, как не в Ейске и 
в других городах Краснодарского 
края, расположенных совсем рядом 
с ДНР и ЛНР, нужно ускоренными 
темпами развивать промышлен-
ность, возрождать старые произ-
водства, строить новые заводы? Без 
этого, без восстановления, причем 
на новой, современной основе, ре-
гиональной экономики России спра-
виться с санкциями мы не сможем.

ЖИЛИЩНО-КРИМИНАЛЬНЫЕ 
ВОЙНЫ ЗА БЮДЖЕТНЫЕ ДЕНЬГИ

Ейск

Краснодар
Симферополь

Запорожье

Мариуполь
Таганрог

Донецк

Азовское море

Черное море

На рынке ЖКХ 
началась насто-

ящая битва за 
денежные по-

токи. Сумма на 
кону стоит басно-

словная: в бли-
жайшие годы на 

модернизацию 
отрасли плани-

руется потратить 
более 13 трлн 

рублей.

ГОРОД БЕЗ БУДУЩЕГО?
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Михаил Мишустин заявил, 
что с января будущего 

года изменится форма 
помощи малоимущим 

семьям. Несколько видов 
государственной под-

держки заменят одним 
универсальным пособием.

До сих пор пособий для 
нуждающихся граждан было 
множество. Отдельной стро-
кой в бюджете проходят вы-
платы для беременных жен-
щин и по уходу за ребенком, 
многодетным семьям, мате-
рям-одиночкам, инвалидам и 
другим категориям населе-
ния.

Теперь все выплаты реше-
но объединить в одну. Однако 
нововведение касается толь-
ко тех семей, доход которых 
ниже прожиточного миниму-
ма. При этом решение прини-
мает специальная комиссия, 
которая оценит степень нуж-
даемости семьи, претендую-
щей на деньги. «Размер по-
собия составит 50, 75 или 100 
процентов от регионального 
прожиточного минимума. В 
среднем по стране в 2023 году 
это составит 7 тысяч, 10,5 
тысячи и 14 тысяч рублей», - 
говорится в сообщении Мин-
труда. 

Много это или мало? В 
Москве женщинам, встав-
шим на учет в ранние сроки 
беременности, выплачива-
ют порядка 10 тыс. рублей, 
то есть столько же. Будет 
ли жителям столицы такое 

предложение интересно? 
Малоимущим семьям, где 
детей и, соответственно, вы-
плат много, универсальное 
пособие может быть невы-
годным - по старым прави-
лам им полагается больше. 
Например, папы и мамы мо-
гут каждый месяц получать 
на ребенка до 7 лет порядка 
11-12 тыс. рублей. Правда, 
эта цифра средняя по стра-
не и может меняться в за-
висимости от региона. Этот 
момент тоже учтен. «В тех 
семьях, где дети родились 
или родятся до 31 декабря 
2022 года, родители смогут 
по своему выбору получать 
пособия по старым прави-
лам или перейти на универ-

сальное пособие», - уточнил 
министр труда и социальной 
защиты РФ Антон Котяков.

«Универсальное пособие 
расширяет контингент семей, 
которым доступна поддерж-
ка из бюджета, за счет гар-
монизации правил выплаты 

на детей в возрасте до 3 лет. 
Семьи смогут получать одно-
временно две выплаты - и из 
бюджета, и из средств мате-
ринского капитала. В таком 
случае размер ежемесячной 
поддержки на ребенка со-
ставит в среднем по стране 28 
тысяч рублей», - разъяснили в 
Минтруде. 

Между тем специалисты 
предупреждают: рассчиты-

вать на бесконечное 
повышение выплат не-
реалистично. По дан-
ным Росстата, благо-
даря принятым мерам 
во втором квартале 
число бедных в России 
снизилось до 17,6 млн 
человек, это 12,1% чис-
ленности населения. 
Но проректор Высшей 
школы экономики Ли-
лия Овчарова считает, 
что потенциал таких ин-
струментов практически 
исчерпан. «То снижение 

бедности, которое мы можем 
увидеть в третьем квартале, 
произойдет в основном из-за 
повышения пенсий неработа-
ющим пенсионерам и МРОТ 
- работающим», - отмечает 
она. 

Для дальнейшего сокраще-
ния числа бедных правитель-
ству придется искать новые 
инструменты. К примеру, ор-
ганизовывать высокопроиз-
водительные рабочие места. 
«Повышение многочислен-
ных пособий и выплат - это 
путь в никуда. Необходимо 
заставить людей работать и 
самостоятельно содержать 
свои семьи, в том числе бе-
ременных жен и малолет-
них детей», - пишет доктор 
экономических наук Семен 
Бродский. Он приводит та-
кую статистику: в этом году 
к ежемесячным пособиям 
добавилась новая выплата на 
детей от 8 до 17 лет. Помощь 
в размере одного прожиточ-
ного минимума на ребенка 
получают порядка 76% мало-
имущих семей. В среднем по 
стране она составляет 11 592 
рубля, но по регионам сумма 
выплат поднимается до 30 784 
рублей. И это при том, что 
во многих областях средняя 
зарплата составляет 25 тыс. 
рублей. Какой смысл бед-
ным родителям искать рабо-
ту, если за детей государство 
платит больше, чем они полу-
чат на производстве?

«Оставить же малоиму-
щих один на один со своими 
проблемами - лучший способ 
спровоцировать социальный 
взрыв, протест, увеличение 
преступности. Поэтому при-
дется государству раскоше-
ливаться», - пишет эксперт в 
своем блоге.

Наталья Пуртова

МАЛОИМУЩИЕ СЕМЬИ 
ПОЛУЧАТ ПОСОБИЯ

сальное пособие» уточнил
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Заявление на оформление уни-версального пособия и выплат из материнского капитала на любого ребенка в возрасте до 3 лет можно будет подать с 1 января 2023 года. Это делается на портале госуслуг, в МФЦ или Фонде социального стра-хования. Всех детей в семье в воз-расте до 17 лет разрешено указать в одном заявлении и оформить одним заявлением выплату сразу на каждо-го ребенка. Никаких дополнительных документов не требуется.
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В социальных сетях все 
активнее промышляют 

злоумышленники, которые, 
используя актуальную 

повестку дня, стремятся 
нажиться на человеческой 

доброте и сердобольности.
Хотя поддельные просьбы 

о помощи приходят на почту и 
в соцсети уже давно и способ-
ны вызвать сочувствие разве 
что у недавно свалившегося 
с Луны или полностью ото-
рванного от реальности чело-
века, «сборщики денег» при-
думывают все новые способы 
облапошить честных граждан, 
которым не чужда эмпатия.

Так, одной из свежих раз-
водок стала веерная рассылка 
«криков о помощи», в кото-
рых мошенники нагло исполь-
зуют данные и положение 
людей, снискавших уважение 
в обществе. Расчет злоумыш-
ленников прост: составить 
фейковые письма так, чтобы в 
абсолютно реальные имена и 
должности вставить просьбу о 
переводе средств на конкрет-
ный счет.

На днях наша коллега, 
редактор одной из подмо-
сковных газет, с удивлением 
узнала, что составила от сво-
его имени письмо, в котором 
просит перечислять деньги на 
поддержку добровольческих 
отрядов с Кубани. О том, что 
такое письмо гуляет по про-
сторам интернета, журналист-
ка узнала случайно: его пере-
слали ей знакомые, которые 
хотели понять, действительно 
ли кубанским казакам нужна 
финансовая помощь. Вот что 
было в фейковом письме:

«В такое, безусловно, тя-
желое для нашего государ-
ства время, время борьбы 

за правду и за нашу свободу, 
время отстаивания чести все-
го русского народа, нельзя 
быть в стороне! Прошу всех 
небезучастных, естественно, 
при наличии возможности, 
помочь нашим воинам в этой 
борьбе.

Как вам известно, в Крас-
нодарском крае добровольче-
ские отряды формируются на 
основе Кубанского казачье-
го войска. Еще в апреле был 
создан отряд имени атамана 
Черноморского казачьего 
вой ска Захария Чепиги, а в 

мае - отряд «Кубань». Всего в 
СВО участвуют около 1,2 тыс. 
казаков. Эти мужественные 
люди нуждаются в нашей под-
держке, со мной связался во-
йсковой атаман Власов Алек-
сандр Иванович, которого я 
знаю уже давно, и попросил 
о помощи в сборе средств на 
приобретение портативных 
дронов-разведчиков для бой-
цов на передовой, так как име-
ющихся недостаточно.

Редакция нашей газеты уже 
внесла свой вклад по просьбе, 
как финансово, так и матери-

ально, но помощи много не 
бывает, а она действительно 
нужна, поэтому у кого есть 
возможность финансово по-
мочь, то можно это сделать 
на счет (указан его номер. 
- «МН»), это счет непосред-
ственно командира отряда, и 
направленные средства будут 
использованы по целевому на-
значению.

Если кто-то может оказать 
поддержку в другой мате-

риальной форме, то 
ее можно направить 
по адресу (указан 
адрес, по которому в 
Краснодаре действи-
тельно размешается 
офис Кубанского 
казачьего войска. - 
«МН»)».

Главный редак-
тор газеты, которая 
якобы подписала 

это письмо, незнакома с ата-
маном Власовым, и про факт 
оказания газетой финансовой 
помощи казачьим отрядам 
сама узнала из обращения.

- Мой телефон взломали, 
- поделилась с нами коллега, - 
но я узнала об этом случайно 
и всем, кому могла, сообщила. 
Не уверена, но мне кажется, 
кто-то уже успел поверить в 
прочитанное и, увы, отправил 
деньги мошенникам…

Спецоперация на Украине 
подхлестнула аппетит мошен-
ников, и в соцсетях появилось 
огромное число постов, при-
зывающих собирать деньги 
«для наших ребят, которые де-
нацифицируют Незалежную». 
Вот типичное объявление: 
«Нужна помощь нашим сыно-
вьям, братьям! У всех трудно-
сти, но давайте поможем бри-
гаде разведроты, где служит 
мой сын». Подпись - Виктория 

А. из Кяхты, Улан-Удэ и теле-
фон для перевода.

Хакеры, рассчитывая на 
доброе сердце россиян, могут 
наживаться и на чужой беде. 
Теперь часто можно встретить 
СМС-сообщения, в которых 
число восклицательных зна-
ков превосходит все разумные 
пределы: «Нашему военному 
нужна помощь!!!!!!! Во время 
спецоперации он был тяжело 
ранен под Попасной. Тяже-
лая контузия, связная речь 
отсутствует, документов при 
себе нету!!!!!! Тяжелоране-
ный находится в госпитале в г. 
Ростов-на-Дону». Не исключе-
но, что такой солдат и правда 
лежит в госпитале, вот только 
телефон медучреждения не 
соответствует указанному в 
сообщении, а фото бойца (или 
просто человека после плано-
вой операции) наверняка взя-
то с чьей-то личной страницы 
в интернете.

Эксперты по кибербезо-
пасности говорят, что многие 
сообщения по содержанию и 
форме сильно напоминают 
аналогичные посты, заполо-
нившие украинские соцсети. С 
той только разницей, что там 
деньги собирают для бойцов 
ВСУ. В общем, мошенники ра-
ботают под копирку. Не важ-
но, кто им перечислит деньги, 
главное, чтобы перечислили.

Поймать и наказать афери-
стов сложно. Но написать заяв-
ление в полицию все же стоит: 
вдруг именно ваши показания 
помогут найти преступников. 
Также можно пожаловаться в 
службу безопасности соцсети 
и максимально распростра-
нить информацию о фальши-
вом сборе - тогда аккаунт мо-
шенников заблокируют.

Елена Казанцева

Аферисты 
объявляют 
общий сбор… 
денег
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Помните: призывы собирать деньги через 

соцсети для военнослужащих как минимум 

попахивают «разводом». Хотя бы потому, что 

отследить, куда и на что пойдут пожертвова-

ния, невозможно. Как показывает практика, 

в большинстве случаев авторы - мошенники, 

желающие подзаработать на сочувствии лю-

дей. Нам всем сейчас нужно проявлять бди-

тельность и никому не верить на слово.

Конечно, сложно упрекать 
предприимчивых дельцов 
из Поднебесной в том, что 

они зарабатывают большие 
деньги в нашей стране.

Удивляет, даже потрясает 
только то, что наши чиновни-
ки с удовольствием и даже с 
какой-то радостью до послед-
него времени уничтожали соб-
ственную промышленность 
ради того, чтобы укрепить 
позиции чужеземцев. Им все 
равно, от кого получать взятки 
- американцев, европейцев или 
китайцев.

И в результате - причем это 
только выразительная част-
ность, обстановка по многим 
другим отраслям примерно та-
кая же - в ближайшее время ли-
монная кислота может просто 
исчезнуть с наших прилавков. 

А ведь без лимонной кисло-
ты невозможно выпекать хлеб, 

выпускать кондитерские изде-
лия, майонез, масло, консервы 
и множество других продуктов. 
Не обойдется без лимонной 
кислоты и косметологическая 
отрасль. Она используется 
для кремов, лосьонов, мыла, 
шампуней и красок для волос. 
Лекарственные препараты 
и бытовая химия делаются с 
ее помощью. Этот порошок 
устраняет помутнение вина и 
других алкогольных напитков. 
Даже биоразлагаемый пла-
стик, столь востребованный 
сейчас на Западе, где запреще-
но использование нефтехими-
ческих пластиков, тоже дела-
ется с ее участием.

Теперь выяснилось, что та-
кой необходимый порошок 
в России не производится, а 
ежегодно импортируется, в 
основном из Китая. Правда, 
слабенькие попытки запустить 
свое производство были, но за-

кончились ничем. Еще два года 
назад кислоту производил за-
вод в Белгороде. Это довольно 
старое предприятие, созданное 
еще в 1960 году. Он покрывал 
35% потребностей российско-
го рынка. 

Но вот в Россию пришли ки-
тайцы со своей «кислой» про-
дукцией и предложили цену, 
значительно ниже белгород-
ской. Куда надо, занесли, кого 
надо, простимулировали. Как 
всегда, в общем. Этому они у 
американцев научились. В ре-
зультате возник большой скан-
дал, у нашего горячо любимого 
правительства не нашлось ар-
гументов в этом споре, и в итоге 
дельцы из Поднебесной стали 
монополистами в производстве 
лимонной кислоты на терри-
тории Российской Федерации. 
Именно они теперь диктуют 
цены, которые, вне всяких со-
мнений, будут только расти.

Другие проекты заявля-
лись на разных уровнях, но до 
реализации дело не доходило. 
Требуются немалые капи-
таловложения для закупки 
оборудования. При этом сто-
имость порошка небольшая, 
поэтому быстрой прибыли в 
«кислотном» деле получить не 
удастся. 

Президент Союза произ-
водителей безалкогольных 
напитков Максим Новиков за-
явил, что длительный разрыв 
логистической цепочки и рост 
цен на сырье могут негативно 
повлиять на производство со-
ков и всей сладкой шипучки. 
Насколько изменится ценник, 
пока можно только гадать, но 
специалисты предполагают, 
что проблемы с лимонной кис-
лотой увеличат его на 15-20%. 

«На сегодняшний день 
это уже критичная ситуация, 
которая практически со сто-

процентной вероятностью 
приведет к подорожанию. 
Внутреннего запаса у произ-
водителей фактически нет. 
Необходимо отметить, что с 
января этого запаса станет еще 
меньше, потому что вводятся 
дополнительные повышенные 
платежи по экологии. Сложи-
лись предпосылки к росту цен, 
и лимонная кислота - это по-
следняя капля», - утверждает 
Новиков.

Правительство бросилось 
экстренно исправлять ситуа-
цию. Недавно было заявлено, 
что в России вскоре появится 
сразу два предприятия по про-
изводству лимонной кислоты. 
Начинается строительство за-
вода в Армавире - там должны 
выпускать 88 тыс. тонн в год. 
Еще одна компания из Тулы 
обещает на своем производ-
стве выдавать десятки тысяч 
тонн лимонной и молочной 
кислоты. Совместные мощно-
сти обеих компаний более чем 
вдвое превысят потребности 
российских потребителей кис-
лот. Но запуск заводов анонси-
руется в лучшем случае в 2025 
году, а промышленность требу-
ет ее уже сейчас. Бизнесмены 
говорят, что используют пока 
старые запасы, но хватит их в 
лучшем случае до нового года. 

Наталья Пуртова

Китайцы оставили 
Россию без 

лимонной кислоты
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Итак, уже утверждено решение Ми-
нистерства финансов о продлении кре-
дитных каникул для граждан по потре-
бительским кредитам еще на полгода 
- до 31 марта 2023 года. А депутаты Гос-
думы РФ и вовсе считают, что нужно 
пойти еще дальше и сделать возмож-
ность брать такую «кредитную паузу» 
постоянной, тем самым народные из-
бранники решили помочь россиянам 
пережить непростые времена.

Напомним, что сначала меха-
низм кредитных каникул запустили 
в период пандемии. Эта мера долж-

на была поддержать тех заемщи-
ков, которые потеряли работу или 
доходы. Изначально кредитные 
каникулы были прописаны в ипо-
течных кредитах, но позже банкам 
дали указание распространить этот 
подход и на потребительские кре-
диты. А весной 2022 года в России 
вступил в силу закон, который дает 
возможность любым заемщикам 
получить такую передышку. 

Как отмечают в Минфине, меха-
низм кредитных каникул показал 
высокую эффективность - это го-

раздо лучше, чем плодить просрочки 
и доводить граждан до банкротства. 
Для потребзаймов установлены ли-
миты: для физлиц - 300 тыс. рублей, 
для индивидуальных предпринима-
телей - 350 тыс. рублей, по кредит-
ным картам - 100 тыс. рублей, для 
автокредитов - 700 тыс. рублей.

Воспользоваться такими канику-
лами может любой заемщик, доход 
которого снизился более чем на 
30%. Нужно сообщить о своем ре-
шении банку. Кстати, согласия кре-
дитной организации не требуется. 
Заемщик просто не вносит плате-
жи - такую паузу можно растянуть 
на полгода. Никаких пеней за это 
не начисляется. Ну а через полгода 
просто возобновляются платежи 
по кредиту в тех же размерах. 

Банки уже привыкли к такому 
подходу, все больше клиентов при-

бегает к каникулам. Так что часто, 
если заемщики задерживают пла-
тежи, допускают просрочки, банки 
сами предлагают гражданам взять 
кредитные каникулы. Причем кре-
дитная история не портится. Мож-
но также узнать у своего банка ва-
рианты реструктуризации кредита 
и рассчитать, какой подход будет 
более выгодным. 

Марина Лепина

Ремонт бытовой техники 
для миллионов россиян 

сегодня стал большой 
проблемой. Ведь без хо-
лодильника и кофемолки 
жизнь теряет значитель-

ную часть своей преле-
сти. А самая крохотная 

деталька может застопо-
рить работу целого агре-

гата. Значит, ремонт. Увы, 
это слово сейчас для нас 

сродни ужасам Стивена 
Кинга. Недаром говорят, 

что дьявол прячется в 
деталях…

Полцарства 
за шуруп!

Импортная бытовая тех-
ника всегда была мечтой 
советского человека, кото-
рая вполне осуществилась в 
последние годы. Но сегодня 
после всех событий и санк-
ций мы остались с «Бошем» 
и «Сименсом» один на один. 
Организация ремонта соко-
выжималок и магнитофо-
нов западного производства 
сейчас сродни транспланта-
ции органов - так же дорого 
и так же опасно.

Казалось бы, все мы на-
ходимся в одной лодке и 
должны помогать друг дру-
гу. Увы, это совсем не так. 
Люди, оказавшиеся близко 
к дефициту, то есть к запча-
стям, сразу накрутили цены. 
Некая объективная причи-
на в этом есть. Закупать де-
тали действительно прихо-
дится через третьи страны 
и по новым ценам. Однако 
это все-таки не повод от-
кровенно грабить народ.

Тем не менее современные 
ремесленники просто обира-
ют простых граждан. И если в 
больших городах все-таки есть 
выбор точек, которые можно 
обзвонить и найти услугу по 
более-менее адекватной цене, 
то в маленьких населенных 
пунктах у людей вообще нет 
выбора - цены на уровне сто-
личных, а то и выше. Напри-
мер, одна наша читательница 
сравнила цены на услуги и то-

вары б/у на «Авито» в Санкт-
Петербурге и Калуге и удиви-
лась: в провинции цены выше!

Откуда берутся 
запчасти

Пожилая петербурженка 
попросила внука отремон-
тировать электронную кни-
гу, в которой разбился экран. 
Когда-то этот покетбук со 
специальным экраном для 
защиты глаз, то есть на 
электронных чернилах, сто-
ил 6 тысяч, теперь цена по-
добных устройств подскочи-
ла в разы. Поэтому решили 
отремонтировать.

Парень из мастерской 
сказал, что новый экран 
будет стоить очень доро-
го, посоветовал подождать, 
пока кто-то принесет в 
утиль подобный гаджет, 
и тогда замена б/у экрана 
обойдется намного дешев-
ле. Мастер обещал позво-
нить, когда произойдет это 
чудесное событие. Долго-
жданный звонок раздался 
только два с половиной ме-
сяца спустя. Внук заплатил 
около 5 тысяч за ремонт. И 
все довольны.

Кстати, сейчас это рас-
пространенная тактика: те 
запчасти, которые невоз-
можно получить из-за ру-
бежа, в сервисных центрах 
и частных мастерских ста-
раются компенсировать 

за счет разборки другой 
техники, так называемых 
доноров. И есть опасность 
самому стать таковым. По-
старайтесь этого не допу-
стить.

Как не стать 
«донором»

 Если вы сдаете технику 
по гарантии, сфотографи-
руйте корпус, экран, кноп-
ки. После ремонта обратите 
внимание, все ли осталось 
на месте.

 На принципиально важ-
ных деталях вашей техники 
обязательно есть заводские 
серийные номера, которые 
указаны в техническом па-
спорте. Если беспокоитесь 
за детали компьютера, на-
пример видеокарту, то по-
сле ремонта посмотрите че-
рез диспетчер устройств, не 
изменилась ли модель.

 Прописывайте в акте 
приема-передачи как мож-
но больше подробностей 
о сдаваемой технике: цвет, 
марку, модель, серийный но-
мер, повреждения.

 Если возник конфликт, 
позвоните на горячую ли-
нию Роспотребнадзора и 
выскажите свои претензии. 
Всероссийская бесплат-
ная линия 8 (800) 555-49-43. 
Кроме того, в каждом реги-
оне есть консультационные 
центры по защите прав по-

требителей, куда можно по-
звонить.

ФАС, фас!
Пушкин считал, что рус-

ские ленивы и нелюбопыт-
ны. Нам проще перестать 
пользоваться вещью или 
переплатить, чем отстаи-
вать свои права.

А между тем в России 
есть замечательная Феде-
ральная антимонопольная 
служба, в чьи обязанности 
входит контроль над соблю-
дением законодательства 
о рекламной деятельности, 
а также контроль в сфере 
закупок продукции, услуг, 
товаров, призванных обес-
печить муниципальные и 
государственные нужды. 
Можно, например, сравнить 
стоимость ремонта быто-
вой и электронной техники 
в сервисных центрах и ини-
циировать проверку. Кроме 
того, на сайте может быть 
указана одна цена, а с вас 
требуют другую, ссылаясь 
на разные обстоятельства.

Есть еще и закон «О за-
щите прав потребителей», и 
Правила бытового обслужи-
вания населения, утвержден-
ные постановлением Пра-
вительства РФ от 21.09.2020 
№1514, и возможность обра-
титься в суд. Но на это потре-
буются нервы и деньги.

Как обезопасить 
себя

 Сделайте мониторинг, 
обзвоните несколько сер-
висных точек и просмотрите 
сайты объявлений. Возмож-
но, частный мастер сделает 
работу дешевле и лучше, 
чем сервисный центр.

 При поиске ремонтни-
ков почитайте отзывы о 
компании, проверьте, нет 
ли в интернете, социальных 
сетях негативных откликов.

 Юридически значимая 
информация о компании, ус-
лугами которой вы хотите 

воспользоваться, должна на-
ходиться в удобном и доступ-
ном месте на ее сайте. Как 
и полный перечень работ и 
условия их предоставления, 
сроки, требования безопасно-
сти, образцы договоров и т. д.

 Помните, предупрежда-
ет Роспотребнадзор, что ра-
бота может быть оплачена 
при заключении договора в 
полном размере или частич-
но (аванс) только с вашего 
согласия.

 Поинтересуйтесь, есть ли 
у исполнителя кассовый ап-
парат. За аванс вам должны 
выдать чек в бумажной или 
электронной форме. Кроме 
того, чеки с QR-кодом, по-
лученные при оплате работ, 
хранятся в информационном 
«облаке» налоговой службы. 
Сейчас чек можно получить 
на электронный адрес или на 
номер мобильного телефо-
на. Расчеты на банковскую 
карту мастера недопустимы. 
Документ по такой операции 
никак не связан с личностью 
исполнителя, указанного в 
договоре, поэтому вы не смо-
жете доказать факт предо-
платы, если потребуется.

 Не соглашайтесь на 
ремонт, если вам не предла-
гают заключить договор и 
подписать акт приемки.

 Обязательно прочитайте 
договор. Вас должны насто-
рожить такие условия, как 
«право исполнителя в одно-
стороннем порядке изменить 
вид работ или их стоимость», 
отсутствие гарантийного 
срока или его формальный 
характер, отсылка в дого-
воре к другим документам 
(тарифы, условия, приложе-
ния), которые размещены в 
интернете, но не передаются 
вместе с договором.

 При обнаружении не-
достатков в работе по-
требитель должен заявить 
об этом исполнителю. Их 
нужно описать в акте либо 
в ином документе, удостове-
ряющем приемку.

Раиса Калинина

КАК НЕ РАЗОРИТЬСЯ НА РЕМОНТЕ ТЕХНИКИ

Мы уже писали о том, что весной россияне получили воз-
можность брать кредитные каникулы как по ипотечным, так 
и по потребительским займам. Такая возможность у людей 
была до 30 сентября нынешнего года. Сейчас Минфин этот 

срок продлил и обсуждается идея не ограничивать граждан в 
праве брать такие каникулы.

КРЕДИТНЫЕ КАНИКУЛЫ - НА ПОСТОЯННОЙ ОСНОВЕ
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«Холдоми» на Дальнем 
Востоке - место известное, на 
хорошем счету. Это круглого-
дичный курорт с современны-
ми горнолыжными трассами, 
подъемниками и сопутствую-
щей инфраструктурой, с тури-
стической базой, на которой 
регулярно проходят статус-
ные мероприятия.

В 2018 году дирекция ку-
рорта начала использовать 
туркомплекс еще и как лет-
ний оздоровительный лагерь. 
От желающих отбоя не было. 
Судя по отзывам, здесь был 
самый интересный и насы-
щенный отдых для мальчи-
шек и девчонок в возрасте от 
7 до 16 лет, но произошедшее в 
третью смену лета-2019 поста-
вило крест на планах по разви-
тию «Холдоми» как базы для 
отдыха школьников.

Тем летом руководство тур-
комплекса решило увеличить 
число мест и размещать детей 
не только в стационарных 
корпусах, но и в палаточном 
лагере, обустроенном на де-
ревянном помосте. 21 июля 
189 ребят 10-16 лет засели-
лись в 26 палаток, чтобы стать 
участниками увлекательной 
смены «Хоббитские игры», 
посвященной романам Джона 
Толкиена. Палатки были не-
ким подобием домиков при-
земистых героев эпопеи, а во 
время смены «гномам», «эль-
фам», «хоббитам» и «магам» 
предстояло участвовать в кон-
курсах и пройти увлекатель-
ные квесты и викторины по 
мотивам книги о Кольце Все-
властия. К несчастью, жизнь 
написала свой сценарий, и он 
оказался куда суровее выду-
манных сюжетов.

Ночной кошмар
Ночью 23 июля в одной 

из палаток вспыхнул пожар. 
Вторая, третья… Один за дру-
гим внешний намет из ткани с 
ПВХ-покрытием вспыхивал 
как спички. В едком дыму 
было трудно дышать, а горя-
щие куски пластика падали на 

тех, кто не успел выскочить на 
улицу.

Бдительность школьников, 
первыми поднявших тревогу, 
и быстрая помощь вожатых 
помогли избежать большого 
количества жертв, но спасти 
всех не удалось. Соня Вало-
ва, которая 23 июля собира-
лась отметить свой 11-й день 
рождения, сгорела на месте. 
12-летняя Вероника Стрыги-
на, 11-летние Алексей Марты-
ненко и Лиза Безрукова умер-
ли в больнице от полученных 
ожогов. Еще шестеро детей 
пострадали, получив ожоги 
различной степени тяжести. 
Выжившие при пожаре ребя-
та до сих пор наблюдаются у 
психологов. Ту чудовищную 
ночь и то, как обожженных 
сверстников, еще живых, вы-
носили на руках, они не забу-
дут никогда.

От самого палаточного 
лагеря остались обугленные 
железные кровати и каркасы. 
Сложно представить, что на 
этом черном пепелище когда-
то звучали веселые детские 
голоса…

21 год на троих
Сразу после трагедии ди-

ректор лагеря Максим Куз-
нецов уверял, что в палатки 
было проведено водяное ото-
пление (по каким-то причи-
нам его, впрочем, не включа-
ли), а «максимум, что могли 
использовать дети, это без-
опасные масляные обогрева-
тели мощностью в киловатт».

Также начальника детского 
лагеря возмущало, что после 
ЧП все проверяющие орга-
ны делали вид, будто знать не 
знали о существовании на тер-
ритории курорта «Холдоми» 
палаточного лагеря. Даже на 
вопрос тогдашнего губернато-
ра Хабаровского края Сергея 
Фургала, было ли согласовано 
открытие палаточного лаге-
ря, ни один из представителей 
контролирующих органов не 
ответил утвердительно. По-
лучалось, что никто не давал 
разрешения на развертыва-
ние палаточного лагеря почти 
на двести коек на территории 
туркомплекса? Конечно, все 
про него знали и добро на от-

крытие тоже давали, просто 
не хотели брать на себя от-
ветственность.

По словам того же Кузне-
цова, 10-12 июля в палаточ-
ном лагере МЧС проводило 
учения по эвакуации, а еще 

раньше Роспотребнадзор вы-
дал свое положительное за-
ключение: «Здесь были и со-
трудники МЧС, и сотрудники 
ГО ЧС, и сотрудники Госпож-
надзора - кто только не при-
езжал. Они только за 2019 год 
провели две плановые про-
верки».

Вот только большой вопрос, 
сообщало ли руководство ла-
геря проверяющим, что дети 
будут греться в палатках с по-
мощью обогревателей? То, что 
их выдали отдыхающим после 
жалоб на прохладные ночи, 
подтверждают и вожатые, и 
дети. Этого контролирующие 
органы точно не одобрили бы. 
А ведь именно не выдержав-
ший нагрузки электроприбор 
и стал, как считают следовате-
ли, всему виной. И дело вовсе 
не в его качестве или мощно-
сти, и не в том, пользовались 
им по инструкции или нет. 
Электрообогреватель в прин-
ципе не должен был работать 
в палатке, где жили дети.

Судя по всему, этот факт и 
стал определяющим при вы-
несении приговора. 23 сен-

тября 2022 года владельца 
«Холдоми» (директора ООО 
«Экстрим Сервис») Виталия 
Бурлакова осудили на 9 лет 
лишения свободы, директора 
лагеря «Холдоми» Максима 
Кузнецова - на 8 лет, началь-
ника райотдела МЧС России 
Эдуарда Новгородцева, кото-
рый за несколько дней до тра-
гедии осматривал лагерь и, по 
мнению следствия, закрыл гла-
за на выявленные нарушения, 
- на 4 года тюрьмы. 

Не буди лихо
Как это обычно и бывает, 

сразу после случившейся на 
Дальнем Востоке трагедии за-
бегали-зашевелились все, кто 
так или иначе причастен к во-
просам обеспечения безопас-
ности в детских лагерях от-
дыха. Эксперты МЧС срочно 
написали и разослали новые 
рекомендации по противо-
пожарной безопасности в па-
латочных лагерях. Довольно 
предсказуемо, если не сказать 
традиционно. Получается, что 
тысячи палаток каждое лето 
принимали под своей крышей 
ребят (детский активный от-
дых на природе довольно по-
пулярен), а четких и единых 
требований к безопасности в 
таких местах отдыха не было?

Помнится, после ЧП в 2016 
году на карельском Сямозере, 
когда погибли 14 подростков, 
именно палаточные лагеря 
трясли проверками по всей 
стране. Не прошло и трех лет, 
как новое жуткое ЧП. Выхо-
дит, контролирующие органы 
либо успели забыть, чем мо-
жет обернуться формальный 
подход организации к вопро-
сам безопасности, либо те уме-
ло обводили их вокруг пальца.

Все это наводит на груст-
ные мысли: правила продол-
жают писаться кровью детей. 
А те, что уже написаны, со-
блюдаются не всегда и не вез-
де, и остается только гадать, 
где накроет детей волной или 
огнем в следующий раз.

Елена Хакимова

Движение «Архнадзор» 
сообщило о сносе строений 
бывшего «Товарищества ко-
жевенного и сыромятного 
заводов «Михаил Жемочкин 
с сыновьями».Уничтоже-
ние зданий промышленных 
предприятий XIX века стало 
огромной проблемой для го-
рода: эти фабрики являются 
важными историческими 
объектами, без которых 
нельзя представить старую 
Москву.

Историки Москвы хоро-
шо знают династию Жемоч-
киных. Зажиточные купцы, 
которые вели свой род еще с 
1783 года, организовали свой 
завод в Москве. Сначала это 
были несколько цехов в ста-
рых бараках, но потом фабри-
ку стали перестраивать. Так 
появились двухэтажные кир-
пичные строения, на которые 
бегали смотреть все местные 
жители. Нигде еще в России 
не строили такие странные 
красно-белые дома, спроекти-

рованные в псевдоготическом 
стиле. Когда появилось това-
рищество, а это случилось в 
1887 году, купец Михаил Же-
мочкин и его сыновья даже 
не предполагали, что здесь 
будет престижный район 
Москвы. Вокруг - промыш-
ленные предприятия других 
фабрикантов. По соседству 
стояла кожевенная фабрика 
Бахрушиных. Ее здания снес-
ли в середине 2000-х годов под 

строительство офисного ком-
плекса. 

Старинные здания заво-
да на Дербеневской улице 
пережили много десятиле-
тий. Сегодня их снесли ради 
элитного жилого комплекса. 
В «Архнадзоре» утвержда-
ют, что красивые, добротные 
дома со стенами полуметро-
вой толщины были обрече-
ны. Они оказались слишком 
низкими для застройщиков, 

поэтому большой прибыли 
не приносили. А место здесь 
по-настоящему золотое - на-
бережная Москвы-реки, неда-
леко от метро «Павелецкая». 
«В Москве земля стоит очень 
больших денег, ее можно про-
дать с хорошей прибылью. А 
москвичи теряют самое до-
рогое, что у них осталось, - тот 
дух Москвы, который у нас 
был», - заявил журналистам 
член Союза архитекторов 
Москвы Алексей Кротов.

Нынешним летом стало 
известно о сносе еще одного 
бывшего промышленного 
предприятия. Лакокрасочный 
завод братьев Мамонтовых 
на Пресне потерял сразу не-
сколько зданий, хотя застрой-

щик обещал сохранить ста-
рую архитектуру. «На месте 
сохранялись еще несколько 
исторических строений, не за-
щищенных никаким статусом. 
Теперь снесены и они», - пи-
шут градозащитники. На этом 
месте будет построен очеред-
ной небоскреб. 

В столице есть лишь не-
сколько примеров того, как 
старые промышленные пред-
приятия удалось вписать в 
современную застройку. На-
пример, Винзавод - теперь 
центр современного искусства. 
Когда-то здесь находился ста-
рейший Московский комби-
нат виноградных и десертных 
вин, основанный в 1889 году. 
При СССР он производил до 
170 наименований вин, в том 
числе всенародно известный 
портвейн «Три семерки». Спе-
циалисты найдут еще с десяток 
таких примеров. Но для огром-
ного мегаполиса этого явно не-
достаточно…

Наталья Пуртова

В. АНЬКОВ/РИА НОВОСТИ
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ОТДЫХ СО СМЕРТЕЛЬНЫМ 
ИСХОДОМ

Организаторы обещали школь-
никам незабываемый отдых на 
природе, но в палаточном лаге-
ре «Холдоми» случилась беда. 
Трагедия унесла жизни четве-
рых детей, а недавно 
виновные в их смерти 
получили реальные тю-
ремные сроки. Но сде-
лают ли верные выводы 
руководители других 
лагерей детского отдыха 
и те, кто их проверяет, 
после случившегося в 
Хабаровском крае?

В МОСКВЕ УНИЧТОЖАЮТ 
СТАРЫЕ ЗАВОДЫ

ском строительство офисного ком-

Так выглядела фабрика купца 
Жемочкина на Дербеневской улице
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«Фантастика» на Первом 
и «Аватар» на НТВ имеют 
в основе одну и ту же задум-
ку - это шоу, в которых ис-
полнители скрываются за 
цифровыми аватарами. Это 
и делает проекты братьями-
близнецами. В жизни любая 
пара близнецов все равно не 
будет абсолютно идентич-
ной. Так и эти два шоу отли-
чаются в деталях - разные 
правила, количество участни-
ков, стилистика, создаваемая 
атмосфера и т. д. Но основа 
- одна. И как бы каналы ни 
били себя пяткой в грудь, что 
их передачи оригинальные, 
что это их собственный кре-
атив (почему же тогда похо-
жи?), а прародитель у обоих 
цифровых проектов все-таки 

имеется - американское 
шоу Alter Ego. А оно, надо 
сказать, провалилось по 
рейтингам. Его даже ре-
шили не продолжать. Но 
наших это не смутило. 
Запустили свои версии. И 
та, которая у Первого ка-
нала, тоже по рейтингам 

вроде как просела. Об этом 
сообщил Станислав Садаль-
ский, который такие вещи 
постоянно отслеживает.

Дела у энтэвэшного «Ава-
тара» пока лучше. Вероятно, 
это благодаря тому, что у чет-
вертой кнопки был успешный 
предшественник - шоу «Ма-
ска», где в принципе все то же 
самое, но участники прята-
лись в ростовых костюмах.

Зато «Фантастика» по об-
щему мнению выглядит ярче 
и совершеннее в смысле тех-
нологий.

«Компьютерная графи-
ка на порядок лучше, чем в 
«Аватаре» от НТВ, - считает, 
например, телеблогер Andy 
Goldred. - Это фактически! 
3D-мультипликация, совме-

щенная с реальностью. И не 
важно, каким способом до-
стигнут этот эффект, кто там, 
что и когда дорисовывал. 
Главное - зрелищно и прият-
но для глаз».

У каждого из двух шоу 
есть свои фанаты. Мнения 
телезрителей, участвующих 
в интернет-обсуждении обо-
их проектов, предсказуемо 
разделились. Но явный пере-
вес возник в сторону проекта 
Первого канала. На форумах 
чаще всего и отмечают имен-
но технические преимуще-
ства «Фантастики». Пишут 
вот что:

«Шоу Фантастика выгля-
дит интереснее, чем Аватар; 
и персонажи, и эффекты 
в выступлениях. Аватар в 
этом плане какой-то «сухой», 
«Смотрю Фантастику и чи-
сто визуально мне больше 
нравиться чем аватар». (Ор-
фография и пунктуация авто-
ров сохранены. - Ред.)

Но если все так прекрас-
но, то почему же тогда шоу 
Первого канала отстает по 

рейтингам? Есть мнение, что 
«Фантастику» просто не по-
трудились раскрутить как 
следует. Это отмечает все тот 
же блогер Аndy Goldred:

«Фантастику» начали сни-
мать на 1-2 месяца раньше 
«Аватара». Эрнст сам вино-
ват в низких рейтингах, т. к. 
все материалы по проекту 
держались в секрете, не было 
нормального промо, пятнич-
ный слот много лет был за 
«Голосом» и т. д. и т. п. Зрите-
лей нужно заранее готовить 
к премьере, создавать интри-
гу, устраивать различные ак-
тивности в интернете и пр.».

Впрочем, оба проекта толь-
ко стартовали. И картина по 
зрительским предпочтениям 
еще может измениться много 
раз. Ведь каналы часто выда-
ют в эфир очень похожие про-
екты именно для того, чтобы 
перетянуть к себе зрителей от 
конкурентов. Поэтому на ТВ 
у нас так много клонов - вы-
ходят одинаковые ток-шоу, 
очень похожие спортивные, 
музыкальные и прочие пере-

дачи... А что думают по этому 
поводу профессионалы?

- Я и сам хотел бы узнать, 
зачем это делается, - при-
знался нам телеведущий Вла-
димир Березин. - Как только 
на одном канале появляется 
какой-то проект, то тут же 
появляется на другом точ-
но такой же. И выходят они 
в одно время, в одни и те же 
сроки... У нас центральные 
каналы финансируются го-
сударством. И я, как человек, 
которые платит налоги, все 
время задаюсь вопросом: по-
чему именно так тратятся 
мои деньги? Можно пред-
положить, что это делается, 
чтобы у зрителя был выбор. 
Ему показывают две одина-
ковых передачи, а он выби-
рает, какая лучше. Но я вот 
что скажу... Мы тут с колле-
гами записали цикл из 15 про-
грамм, который посвящен 
советским передачам-шля-
герам. «Что? Где? Когда?», 
«Песня года», КВН, «От всей 
души», «Голубой огонек» и 
так далее... Они все были соз-
даны нами! А сейчас на теле-
видении мы видим только 
копии с западных программ. 
Иногда просто полные ко-
пии, когда даже микрофон у 
ведущего на столе стоит под 
определенным, заданным 
углом. Может, еще отсюда 
все идет. У нас не придумы-
вают ничего своего, а берут 
готовую западную кальку. И 
конкуренты тоже за ту же 
кальку хватаются и делают 
свою копию. В итоге зритель 
смотрит одно и то же на раз-
ных каналах.

Лидия Мезина

- Екатерина, какой ваш 
самый страшный ужас: 
дети разбежались, не поели, 
не уснули?

- Да нет никакого ужа-
са.  Когда дети меня спра-
шивают, можно ли что-то, я 
говорю сама себе: «Катя, а 
почему нет?!» И детям отве-
чаю: «Конечно, да!» Я всегда 
говорю да! Считается, что 
нельзя перед едой сладкое, 
они потом суп не будут есть. 
Это убеждение, которое 
взрослым передали их ро-
дители. У меня нет такого, 
дети после шоколадки пре-
красно едят суп. Я разрешаю 
принести домой снеговика 
и посадить его в ведро или 
поставить в ванну, улиток со-
бирать, прыгать по лужам, 
бегать под дождем, палки со-
бирать и домой носить - я все 
это разрешаю. Счастливы 
дети - счастливы родители! 
Я хочу вырастить людей без 
страха. И, кроме того, чело-
век должен иметь право на 
ошибку...

- А многие родители го-
товят чемпионов...

- А потом ребенок вырас-
тает, что-то случается - и он 
не первый. Человек не по-
нимает, как это произошло? 
Думает, что с ним что-то не 
так... Фишка не в том, что он 
должен получить первое ме-
сто. Главное - не результат, а 
процесс! Ребенка нужно хва-

лить за процесс, а не за то, что 
он чего-то добился.

- Читала, что у вас не 
сложилось с балетной ка-
рьерой. Легко пережили от-
каз от мечты?

- Про меня много всего 
придумывают! Я никогда не 
хотела стать артисткой ба-
лета. Вот и с мужем я не зна-
комилась на съемках, как пи-
шут, и он никогда не снимался 
в массовке, да и вообще не 
снимался...

- Вас сравнивают с На-
тальей Гундаревой и Ири-
ной Муравьевой. Льстит?

- Они обе - прекрасные ак-
трисы. А льстит ли мне это? 
Я занимаюсь личностным ро-
стом, саморазвитием, и у меня 
нет внутренних сомнений и 
переживаний. У меня все про-
работано, и мнение о себе в 
принципе высокое. Если тебе 
льстит сравнение с кем-то - 

это от неуверенности, а мне 
такие сомнения не свойствен-
ны.

- Первое ваше значимое 
кино - «В ожидании чуда». 
И сразу внимание прессы, 
зрителей, награды... Как вы 
это пережили?

- Главное же - быть гото-
вым к переменам в жизни. Я 
понимала, что это будет, так 
что нормально отнеслась и 
пережила.

- Ваши прекрасные герои-
ни в чем-то похожи между 
собой...

- Я всех моих милых и доб-
рых, частенько толстушек 
очень люблю! Мне нравится 
их играть. И они вовсе не оди-
наковые...

- «Жизнь и приключения 
Мишки Япончика» - проект, 
в котором ваша героиня 
отличается от многих, сы-
гранных вами...

- О, это мой любимый 
проект! И как оказалось, не 
только мой. Там и шикарный 
актерский состав, и музыка, 
и режиссер, и декорации - 
все сыграло! Думаю, это тот 
фильм, который будут пере-
сматривать. Фильм в точку!

- Скоро на телеканале 
«Домашний» будет премь-
ера сериала «Уроки любви». 
От вашей героини Кати 
уходит муж, на работе - 
проблемы, да и отражение в 
зеркале не радует...

- Но при этом она - очень 
хороший, добрый человек, без 
гнильцы, без червячка. К ней 
люди тянутся, она приходит 
на помощь друзьям, не делает 
гадости. Так что ей должно по-
везти: мечты исполнятся!

- Кто ваши партнеры в 
проекте?

- Мне всегда во всех филь-
мах везет на партнеров. Я 

снова встретилась с Володей 
Фекленко и Сашей Пацевич - 
мы снимались вместе в филь-
ме «Вы мне подходите».

- То было хорошее, доброе 
кино: четыре подруги ищут 
свое счастье, и им удается 
не пропустить его... Кста-
ти, как это сделать, зна-
ете?

- Если говорить на примере 
Кати из «Уроков любви», то 
она не сразу, но понимает, что 
ей жить было с мужем неком-
фортно и не надо держаться за 
эти отношения. Да и в обыч-
ной жизни, если отношения 
не делают тебя счастливым, 
зачем они? Стоит отпустить 
плохое, и его место занимает 
что-то новое - доброе, светлое 
и прекрасное. Так что, если 
кто-то несчастлив, прощай-
тесь и отпускайте прошлое 
без сожалений и обид!

Анна Соколова

«Фантастика» 
               и «Аватар»: 

На двух центральных каналах показывают сейчас два практически идентичных 
музыкальных проекта. Зрители их невольно сравнивают... И в то же время за-
даются вопросом: зачем делать одинаковое?

какой клон круче?

   Екатерина Копанова: 
«Мне сомнения не свойственны»

Ею невозможно не очароваться. Появляясь в кадре, Екатерина Копано-
ва, знакомая по фильмам «В ожидании чуда», «Игрушки», «Пусть гово-
рят», «Путейцы» и многим другим (всего 67 работ), создает ауру добра 
с примесью волшебства. Ее героиням почти всегда везет, они отзывчи-
вы, ранимы и готовы к переменам, которые всегда к лучшему. Актрисе 
37 лет, и с мужем они воспитывают четверых детей!
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Легенда 1: 
шел на поправку

Смерть Бориса Мо-
исеева оказалась нео-
жиданной. Несмотря на 
то что артист дав-
но был нездоров, 
многие думали, что 
он ударными темпа-
ми идет на поправку. Об 
этом не раз говорил его 
директор и близкий друг 
Сергей Горох. В послед-
ние годы именно он был 
по факту опекуном Мо-
исеева. И каждый день 
ровно в 16.00 приезжал 
к нему проведать, про-
верить, как дела, выдать 
порцию лекарств.

- Но 27 сентября, как 
чувствовал, поехал по-
раньше, около двух часов 
дня, - рассказал менед-
жер. - Открыл дверь... 
Прохожу и вижу: Боря 
лежит на диване, укрыл-
ся, голова чуть приподня-
та, открыты глаза... По-
дошел, взял его за руку... 
и понял, что его уже нет...

Горох отметил, что в 
последнее время Мои-
сеев «нормально себя 
чувствовал». Однако слу-
чился очередной инсульт, 
который его и убил.

Первый инсульт ар-
тист перенес 12 лет 
назад. Его не парализо-
вало полностью, как это 
бывает, отнялись толь-
ко левая рука и верхняя 
губа. Моисеев прошел 
курс реабилитации, по-
сле чего засобирался в 
гастрольный тур. Но су-
мел выступить только 
на «Новой волне». И все 
заметили: Борис набрал 
вес, с речью проблемы, 
движения скованны. Да 
как же его выпустили 
на сцену?! При этом сам 
Моисеев был уверен, что 
он в отличной форме. Но 
почитал прессу, расстро-
ился. Продал дорогущий 
особняк в подмосковной 
Барвихе. Деньги потра-
тил на восстановление.

Однако в 2015-м по 
нему ударил второй ин-
сульт. Пришлось снова 
всему учиться с нуля: 
ходить, шевелить рука-
ми, разговаривать. Он 
не сдался! Полетел на 
этот раз в США, про-
ходил реабилитацию 
там. Вернулся, как ему 
казалось, практически 
здоровым и сразу начал 
строить творческие пла-
ны. Некоторые из них 
даже воплотил. Напри-
мер, записал со звездным 
стилистом Алишером 
новый трек «Роттер-
дам». Получалось, надо 
сказать, не очень, песню 
записывали буквально 
по одному слову. Но по-
сле монтажа Моисеев 
выглядел почти преж-
ним. Именно поэтому 
его сольный концерт 
решила сделать у себя в 
театре «Русская песня» 
Надежда Бабкина. И 

сделала! Потом расска-
зывала: «Еле ходил по 
сцене. Но весь зал ему по-
могал... Концерт давался 
ему очень сложно, и мы 
поняли, что он не сможет 
больше выйти на сцену».

Легенда 2: 
родился в тюрьме

Борис Моисеев ут-
верждал, что появился 
на свет в женской ис-
правительной колонии в 
белорусском городе Мо-
гилеве. Его мама - Геня 
Борисовна Моисеева 
(Мойсес) якобы была 
политзаключенной. По-
зволяла себе нехорошие 
высказывания в адрес 
советской власти. А кто-
то донес. Она и угодила 
за решетку, несмотря на 
то, что одна растила двух 
детишек - Анатолия и 
Маркса. А треть его сына 
- Бориса - зачала от над-
зирателя. Эта история до 
сих пор висит в Википе-
дии как факт биографии 
артиста, хотя на самом 
деле его мама никогда 
не сидела в тюрьме и не 
имела отношений с тю-
ремным надзирателем. 
Об этом рассказал стар-
ший брат певца Маркс 
Толкач. Он уверяет:

- У всех трех братьев 
в нашей семье один отец 
- Михаил Харитонович 
Толкач. Человек он был 

хороший, но война ро-
дителей разлучила, они 
разошлись. И несмотря 
на расставание родите-
лей, спустя 14 лет после 
моего рождения на свет 
появился Боря. Так бы-
вает - отец иногда к нам 
приезжал.

Легенда 3: 
был геем

Борис Мои-
сеев стал пер-
вым (и пока 
единственным) 
артистом в Рос-
сии, который 
совершил ка-
минг-аут. То 
есть публично 
признался в 
своей нетра-
д и ц и о н н о й 
ориентации, которая, в 
общем-то, подтвержда-
ется его друзьями. На-
пример, Любовь Успен-
ская так и заявила после 
его смерти: «Боря был 
гомосексуалистом, но 
его от этого меньше не 
любили, потому что он 
очень хороший человек».

Но, судя по всему, 
Моисеев все-таки был 
не гомосексуалистом, 
а бисексуалом. То есть 
женщины его тоже ин-
тересовали. Не будем 
брать в расчет брак ар-
тиста с некой предпри-
нимательницей из США 
Адель Тодд. О свадьбе с 

этой бизнес-леди Мои-
сеев объявил в 2010 году. 
А вскоре его разбил ин-
сульт, и Адель сразу про-
пала со всех горизонтов. 
Неудивительно, что ро-
ман с ней сочли баналь-
ным пиар-ходом.

Однако была и другая 
женщина, на которой 
Моисеев когда-то страст-
но хотел жениться - ли-
товская актриса Эугения 

Плешките. Борис Ми-
хайлович познакомился с 
ней в Каунасе и влюбил-
ся до беспамятства, но 
она предпочла другого. 
Невестка артиста - жена 
его брата Людмила Тол-
кач - про Эугению ниче-
го не знает. Хотя работа-
ла у Моисеева в его шоу 
«Экспрессия». Однако 
она помнит про другую 
даму его сердца - Эрмину 
Мицкевич, полячку по 
происхождению. Пре-
лестная девушка якобы 
даже забеременела от 
Моисеева. Однако Борис, 
по словам его родствен-

ницы, взял да 
и уехал в Мо-

скву. Бросил бе-
ременную подругу! 

И та сделала аборт.

Легенда 4: есть 
внебрачный сын

Об этом поведал сам 
Борис Моисеев. Якобы 
его самая большая лю-
бовь Эугения родила от 
него сына. Назвала Ама-
деусом. И живет он те-
перь в польском городе 
Кракове. Однако родной 
брат артиста уверяет, 
что никакого сына у Мо-
исеева не было:

- Поверьте, мы бы 
знали. Тем более что моя 
жена (танцовщица Люд-
мила Чеснулявичюте. - 
Ред.) много лет работала 
с Борей в трио «Экспрес-
сия», даже жила с ним в 
одной квартире. Люда 
знает о Борисе все! Он 
точно не имел детей. И 
любой тест ДНК это 
подтвердит.

Легенда 5: дарил 
имущество 
друзьям

Об этом сейчас много 
пишут: мол, все, что имел, 
Борис Моисеев еще при 
жизни раздал друзьям. 
Кристине Орбакайте 
подарил юрмальскую 
«трешку», а своему ди-
ректору Сергею Гороху 
- московскую квартиру 
стоимостью 100 млн ру-
блей. Но это не совсем 
подарки. Недвижимость 
в Юрмале Моисеев пере-
оформил на Кристину 
потому, что не мог этот 
актив содержать. Изна-
чально на побережье у 
артиста был дом. Сразу 

после перво-
го инсульта 
он его продал 
и купил там 
же более де-
шевое жилье 
- трехкомнат-
ные апарта-
менты. После 
чего жаловался 
журналистам, 
что и эта не-
д в и ж и м о с т ь 
бьет по карману 
- слишком до-
рого обходятся 

коммунальные услуги. В 
итоге он отдал квартиру 
Кристине, но с услови-
ем, что будет туда при-
езжать, когда захочет. У 
Орбакайте просто было 
больше возможностей 
платить за нее, чем у тя-
желобольного Моисеева.

Столичную квартиру 
он тоже не подарил сво-
ему директору Сергею 
Гороху, а заключил с ним 
договор ренты. То есть 
Горох взял на себя обя-
зательства пожизненно 
содержать Моисеева. И 
только после его смерти 
он стал полноправным 

владельцем роскошного 
жилья. При этом у ар-
тиста в собственности 
осталась еще кварти-
ра в Болгарии. Вот на 
нее могут претендовать 
родственники, прежде 
всего брат певца Маркс 
Толкач.

Легенда 6: всегда 
был в центре 
внимания

В последние годы 
жизни - нет. Он эти годы 
коротал, по сути, в оди-
ночестве... Даже самые 
близкие родственники 
Моисеева не особенно 
им интересовались.

Один из друзей арти-
ста вспоминает:

- Марика (Маркс Тол-
кач, брат Моисеева. - 
Ред.) позвали на запись 
сюжетов для передачи, 
и тот охотно согласился 
говорить о Боре, ничего 
тому не сказав. Но оби-
делся Борис не на это. У 
больших артистов имму-
нитет на сплетни. Оби-
делся из-за того, что, при-
летев в Москву, Марик 
улетел обратно в Канаду, 
даже не навестив брата. 
То есть старший брат не 
сказал младшему, что 
был в Москве.

Заметим, что и сам 
Маркс отмечал, что Мо-
исеев с ним не общается. 
Говорил, что от контак-
тов с родными его отгова-
ривали друзья, которых у 
Моисеева, как раньше 
казалось, ну просто тьма! 
А на самом деле... Когда 
артист заболел, финан-
совую поддержку ему 
оказывали только Алла 
Пугачева и Иосиф Коб-
зон. Когда Кобзона не 
стало, помогать Моисее-
ву начала вдова Иосифа 
Давыдовича Нелли.

И на похороны Мои-
сеева пришли единицы 
из всей плеяды звездных 
друзей.

«Любимый мой Бо-
риска! Хороню тебя в 
своем сердце. Прости и 
Прощай!» - написала в 
соцсетях Алла Борисов-
на, внесла свою лепту в 
расходы на похороны и 
упорхнула с детьми в Из-
раиль, на прощании ее не 
было.

Пришел бывший су-
пруг Примадонны Фи-
липп Киркоров.

«Я дружил с Борей 40 
лет, - сказал он. - Он был 
примером для всех нас. 
Борис, прости меня за не-
участие. Я не могу себя 
простить, что за годы 
твоей болезни ни разу 
тебя не навестил». Мно-
гие звезды сокрушались 
о том, что не уделяли Мо-
исееву достаточно вни-
мания при жизни. Впро-
чем, это, видимо, у всех 
так, не только у звезд. 
Что имеем, не храним, 
потерявши, плачем...

Лидия Мезина

ПРИДУМАННАЯ 
ЖИЗНЬ

Борис Моисеев: 

Знаменитый артист, умерший в 
68 лет от последствий третьего 

по счету инсульта, никогда 
ничего о себе не скрывал. 

Даже нетрадиционную 
ориентацию. И тем не менее 

в его биографии оказалось 
много придуманного...

Трио «Экспрессия»

Пугачева уехала,
 не попрощавшись с другом
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Левкин
собрал 

«На-На»

Нынешний год для 
Владимира Левкина - 

четырежды юбилейный! 
Музыканту исполнилось 55. 

40 лет  уже на сцене. 
А еще он 10 лет назад 

женился, и столько же 
исполнилось его младшей 

дочери Нике. Все эти 
события бывший «на-наец» 

и решил разом отметить.
Юбилейный концерт 

состоялся в одном из сто-
личных клубов. Артиста 
пришли поздравить не 
только поклонники, но и 
самые близкие и родные 
люди. Мама Владимира Ра-
иса Ивановна сидела в пер-
вом ряду. А в конце вечера 
на сцену вышло семейное 

трио Левкиных - сам Вла-
димир, его супруга Маруся 
и младшая дочь Ника.

Приехали на праздник 
и друзья Левкина, с кото-
рыми музыканта связы-
вают годы совместной ра-
боты. Зал тепло встретил 
впервые появившуюся 
на публике после пожара 
Марину Хлебникову - она 
когда-то тоже начинала в 
группе «На-На». Выступи-
ли и другие экс-солисты 
легендарного коллектива: 
Павел Соколов, Валерий 
Юрин и Александр Запо-
рожец. Так что пусть и на 
один вечер, но группа «На-
На» все-таки соединилась!

Кстати, в бойз-бэнд, в 
1990-х ставший безумно 
популярным, Левкин по-
пал совершенно случайно.

- Я принял участие в 
конкурсе, который был 
объявлен через газету, о 
наборе артистов в моло-
дежную группу, - вспоми-
нает Владимир. - Решил 
попробовать, исполнял 
просто песни собственно-
го сочинения и ни на что 
не рассчитывал. Но из 700 
человек отобрали меня и 
Александра Запорожца.

Бари Алибасов, как и 
ожидалось, не пришел на 
праздник своего воспитан-
ника - в последнее время 
они не очень ладили. Но и 
для него юбиляр-отличник 
нашел слова благодарно-
сти:

- Бари - учитель, на-
ставник, я за все ему бла-
годарен. Многому у него 
научился, а сегодня уже и 
сам ему могу что-то под-
сказать. Но он в силу ха-
рактера все равно сделает 
всегда по-своему...

Яна Невская

Шоу-бизнес, как и весь 
мир вокруг, штормит. 

Валерия отменила 
все запланированные 

концерты. Анита Цой на 
неопределенный срок 

перенесла релиз песни. 
Кажется, что развлечения - 

последнее, что сегодня 
нужно людям.

- Если прежде директо-
ра звезд четко озвучивали 
гонорар артиста, то сей-
час спрашивают: «А какой 
бюджет? А сколько можете 
заплатить? А на какой пло-
щадке надо выступать?» - 
рассказал «МН» продюсер 

Павел Шеленговский. - В 
итоге даже артисты первого 
эшелона заметно уменьши-
ли свои гонорары. Иные - на 
50, даже на 70 процентов! 
Например, Филиппа Кирко-
рова теперь можно пригла-
сить спеть всего за 1-3 мил-

лиона, хотя прежде меньше 
7 миллионов он не брал.

Продюсер считает, что се-
годня на концерт мало кто 
будет покупать билеты до-
роже 2 тысяч рублей. Даже 
в Москве.

- Поменялось время, по-
менялось отношение к 
каким-то вещам, поменя-
лись приоритеты у народа, 
- поясняет Шеленговский. 
- Концертов будет стано-
виться все меньше. Время 
бесконечного чеса, вечных 
гастролей и полных залов 
кончилось. Наступила новая 
реальность, где блеск звезд 
уже не нужен.

Федор Григорьев

Лариса Гузеева отвоевала у 
студии по дизайну интерьеров 

внушительную компенсацию 
за некачественную мебель. А 

Екатерина Климова намерена 
взыскать долги по алиментам 
с Игоря Петренко. Звезды все 
чаще обращаются в судебные 

инстанции...

Известные люди раньше 
избегали судебных разбира-
тельств, тем более по быто-
вым вопросам. Это же всегда 
скандал, тема для ток-шоу, 
громкие заголовки в прессе... 
Но сейчас звезды все чаще об-
ращаются в суд. И выигрыва-
ют. Например, Лариса Гузеева 
на днях отсудила 2 млн рублей 
за некачественные шкафы и 
табуретки. Вместе с мужем 
Игорем Бухаровым актриса 
несколько лет назад приоб-
рела просторную квартиру на 
Садовнической набережной в 
Москве. Сделали там ремонт. 
А обставить апартаменты 
поручили студии интерьеров 
и мебели Елены Лебедевой. 
Супруги внесли солидную 
предоплату. И мебель им в 
квартиру всю поставили. Но 
заказчикам не понравилось ее 
качество. И они подали иск на 
8 млн рублей. Суд удовлетво-
рил его частично - постановил 
выплатить 2 млн. В итоге обе 
стороны недовольны. Елена 
Лебедева призналась, что «у 
заказчиков действительно воз-
никли претензии, они утверж-
дают, мол, что-то недоделано», 
однако владелица студии уве-
рена, что все было в порядке 
и это Гузеева, наоборот, еще 
денег должна: «Нам не запла-
тили часть суммы за работу». 
А телеведущая, скорее всего, 
будет оспаривать размер ком-
пенсации. Все-таки ей умень-
шили сумму выплат в четыре 
раза!

- Вот почему Ларисе Гу-
зеевой присудили суще-
ственно меньше, чем было 
заявлено в иске? - задается 
вопросом юрист Ксения Кисе-
лева. - В этой истории, мне ка-
жется, требования по возврату 
средств касались всего набора 

мебели, поскольку он (этот 
набор) должен был поддер-
живать некую дизайнерскую 
задумку и восприниматься еди-
ным ансамблем. Но суд счел, 
что заказчик должен удовлет-
вориться возвратом средств за 
отдельные предметы интерь-
ера - те, которые оказались не-
качественно изготовленными. 
Возможно, что это даже было 
прописано в договоре. А дого-
вор всегда очень внимательно 
надо читать, желательно даже 
показать его юристу, чтобы 
тот заранее мог указать на 
все подводные камни. Другой 
вариант: Лариса Гузеева, воз-
можно, кроме платы за нека-
чественную мебель рассчиты-
вала получить компенсацию 
морального вреда. Но по-
скольку ответчик заявил, что 
узнал об иске от журналистов, 
я могу предположить, что ис-
тец пренебрег возможностью 
досудебного урегулирования 
спора, то есть не направил 
ответчику досудебную пре-
тензию. По закону «О защите 
прав потребителей» этот этап 
не является обязательным, 
можно сразу обращаться с ис-
ком в суд. Но тогда теряется 
право на возмещение мораль-
ного вреда. Потому что мо-
ральный вред надо доказать. И 
одно из доказательств - это как 
раз подтвержденные попытки 
решить вопрос миром.

Впрочем, мирным путем 
договориться бывает сложно. 
Например, у Екатерины Кли-

мовой это не получилось. Ее 
бывший муж Игорь Петрен-
ко задолжал алименты на их 
общих сыновей - Матвея и 
Корнея. Раньше он доброволь-
но переводил на детей сумму, 
обозначенную в специальном 
соглашении, заверенном у но-
тариуса. Какая именно сумма 
была указана в документе - 
тайна. Но за Петренко нако-
пился долг 360 тысяч рублей. 
По всей видимости, он не спе-
шил его выплачивать. По-
этому сейчас по требованию 
Климовой судебный пристав-
исполнитель обратился в суд 
для запрета на выезд за грани-
цу для Петренко.

- Запрет на выезд за грани-
цу - одна из мер воздействия 
на должника, - говорит юрист. 
- Если это не сработает, то мо-
жет быть наложен арест на 
его имущество. Например, его 
могут лишить права управле-
ния транспортными средства-
ми. Но бывает так, что у долж-
ника нет никакого имущества 
(допустим, оно оформлено на 
родственников) и перспекти-
ва остаться без водительских 
прав его не пугает. Поэтому 
он игнорирует требования по 
уплате долга. В таком случае 
его могут привлечь к админи-

стративной ответственности, 
что подразумевает штраф, 
принудительные работы или 
даже арест на срок до 15 суток. 
Особо злостным неплатель-
щикам грозит и уголовная 
ответственность, там преду-
смотрено лишение свободы на 
срок до одного года. Ну а самая 
крайняя мера - лишение роди-
тельских прав.

Лидия Мезина
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Много лет назад Григорий 
Сиятвинда - ведущий 

актер столичного театра 
«Сатирикон», которого 

телезрители хорошо знают 
по сериалам «Кухня», «Отель 

Элеон» и «Балабол», - 
признался, что, когда у него 

будет много свободного 
времени, он целиком 

посвятит себя любимому 
занятию - ничегонеделанию: 

«Доживу до пенсии - буду 
делать, что хочется, без 

обязательств перед собой 
и другими». Конечно, до 

пенсии еще далеко, но вдруг 
и для любимого занятия уже 

находится время? 
- Отчасти, - улыбается актер. 

- Все же мы пережили испыта-
ние заточением в пандемию. 
Лично я сидел дома с большим 
удовольствием, и это было 
счастье! Мы с Татьяной (жена 
Григория. - Ред.) смотрели что-
то, читали, ели, что хотели, за-
нимались спортом, гуляли, ез-
дили в гости… То есть пожили 
жизнью нормальных людей! 
У нас был пропуск, и мы ката-
лись по свободной Москве. Для 
меня был кайф! Еще бы: парки 
были открыты, гулять там раз-
решали…

- А еще во время пандемии 
многие упражнялись и совер-
шенствовались в хобби.

- Глупо при моей профессии 
иметь хобби: столько всему 
приходится учиться со своими 
героями! Хотя… я с детства 
люблю что-то делать руками. 
Мы мечтаем о загородном 
доме, даче - вот где можно ко-
выряться и мастерить! Можно 
было бы к хобби отнести чте-
ние, но это, скорее, профессио-
нальный навык...

- Имеете в виду сценарии, 
пьесы?

- И не только. Сейчас, на-
пример, подбираюсь к «Вой-
не и миру». Я в школе не 
продрался - осилил полтома. 
Вторая попытка была где-то 
в 30 лет - и пошло взахлеб! И 
года через три - снова взахлеб, 
но воспринималось уже по-
другому. Думаю, что и сейчас 
будет как-то иначе...

«Ледниковые» 
страдания

- Благодаря вашей профес-
сии много чему можно нау-
читься, например, кататься 
на коньках…

- Это вы на «Ледниковый пе-
риод» намекаете? Когда меня 
позвали в это шоу, первый по-
рыв был отказаться. Я рассма-
тривал предложение с точки 
зрения: а зачем мне это как ар-
тисту? Помелькать на экране? 
Мне это не нужно. Добавить 
себе славы? Тоже нет. Забудьте 
про меня - идите в кино, в теа-
тры, а про меня лично забудь-
те! Но мне жена говорит: «Это 
же интересно будет! Это воз-
можность оказаться рядом с 
людьми, с которыми ты в при-
вычной жизни не встретишь-
ся!» И действительно, где бы 
я с чемпионкой мира Еленой 
Леоновой столько времени 

общался? Знаете, они другие 
люди, они по-другому жили. У 
них детство другое было… И 
только поэтому я пошел.

- Не пожалели?
- 20 раз! Но сначала завел-

ся, начал разбираться и осва-
ивать фигурное катание по-
честному. В какой-то момент 
подумывал, что смогу прыгать 
эти все тулупы и аксели. Но… 
В общем, с какого-то момента 
я умолял небо, чтобы это по-
скорее закончилось.

- Все когда-то кончается. 
Но конец одного - это нача-
ло другого. Сейчас, например, 
в производстве новые кино-
проекты с вашим участием 
- «Яга-2020» и «Если насту-
пит завтра»…

- Вы сейчас назвали два про-
екта, которые, скажем так, не-
сколько подзатянулись. «Если 
наступит завтра» начали сни-
мать еще в 2012 году. Поло-
вину фильма отсняли, потом 
проект заморозился, до 2019 
года простоял в таком состоя-
нии. Хорошо, что все артисты 
за шесть лет несильно измени-
лись и его досняли. Это очень 
интересный приключенче-
ский сериал с фантастическим 
сюжетом. Мы с Владиславом 
Ветровым играем следовате-
лей. А «Яга-2020» - более све-
жий проект, но и там осталась 
пара съемочных дней. Это 
детская сказка, но, как любая 
сказка, если хорошо получит-
ся, подойдет и для взрослых. И 
да, я там Кощей Бессмертный. 
Старенький такой и злобный. 
Было забавно! 

Система ценностей
- Мужчины побаиваются 

цифры 50. Вы перешагнули 

этот рубеж, можете теперь 
сказать: как пережили?

- У меня эти поганые мыс-
лишки насчет полтинника за-
родились гораздо раньше. Так 
случилось, что у нас в «Сати-
риконе» ставили спектакль 
«Тополя и ветер». Это рассказ о 
нескольких днях трех мужчин 
очень преклонного возраста, 
которые в доме престарелых 
доживают свой век. Я играл 
израненного ветерана Первой 
мировой войны с осколком в 
голове. В театре - долгий про-
цесс репетиций и действитель-
но занимаешься проблемами 
своего героя. Я влез в его шку-
ру и как-то с темой возрас-
та разобрался, она перестала 
меня беспокоить. Просто ме-
няются цифры - и все…

- Счастливый человек! 
Неужели совсем возраста не 
ощущаете?

- Ощущаю, что физически 
что-то уже не так… Недавно, 
например, снимали седьмой 
сезон «Балабола»: бегали с пи-
столетами, дрались… Да, есть 
каскадеры-дублеры, но какие-
то вещи приходится делать са-
мому. И вот снимаем погоню. 
Я гонюсь за человеком - ему 

меньше 30 лет - и вижу, что он 
совсем не напрягается, что-
бы бежать, а мне, чтобы под-
держивать его легкую трусцу, 
надо напрягаться. (Смеется.) 
Хорошо, что я в форме более-
менее, и на экране, надеюсь, 
мое напряжение не будет за-
метно… То есть, конечно, это 
осознаешь, но ничего с этим 
не поделаешь. (Смеется.)

- Племя молодое, незнако-
мое наступает на пятки?

- Пока меня оно несильно 
беспокоит. Может, я не даю 
себе размышлять на эти темы, 
ибо выводы будут все равно 
печальными... Но! Я хорошо 
помню себя в 20, в 30, помню 
состояние своего мозга. И 
когда сейчас на них, молодых, 
смотрю, помня внутреннее со-
стояние себя, это восхищения 
не вызывает. (Улыбается.) 
Ту пустоту в голове иметь не 
хочу. Это меня успокаивает. И 
дает преимущества.

- А есть что-то, что вы-
зывает ностальгию?

- Наверное, система ценно-
стей. Да, я осознаю, что систе-
ма была задекларированная, 
но всем понятно было, что та-
кое хорошо и что такое плохо. 
Даже мультфильмы, на кото-
рых я рос и на которых вы-

страивалась моя ценностная 
система, говорили о том, что 
материальные блага значения 
не имеют. Сейчас же деньги 
решают все даже в мире кино 
и театра. А еще в наше время 
было неприлично говорить о 
себе положительно. Но нача-
лись 90-е - и все стало менять-
ся. Сейчас смотришь интер-
вью - человек рассказывает 
сам о себе, какой он замеча-
тельный, все напоказ. Лично у 
меня это вызывает недоверие 
и отторжение.

Испытание славой
- В вашей фильмографии 

есть сериалы «Кухня» и 
«Отель Элеон». Такой долго-

играющий проект запомина-
ется или утомляет? И при-
ходит ли слава?

- В «Кухне» я снялся в двух 
последних сезонах, потом он 
превратился в «Отель», и еще 
были продолжения. В об-
щей сложности на мою долю 
выпало шесть сезонов. Это 
много, и уже даже немножко 
привыкаешь, что у тебя есть 
такая постоянная работа. 
(Улыбается.) И слава, да: я 
вдруг стал повсеместно узна-
ваемым! Раньше такого не 
было. Меня узнавали только 
любители фильма «Жмурки», 
ну и так иногда... А «Кухню» 
и иже с ней видели все, ну или 
почти все…

- Узнаваемость напря-
гает?

- Для меня это побочный 
эффект профессии, который 
мне лично вообще не нужен. Я 
- человек закрытый и не хочу 
вступать во взаимоотношения 
и коммуникации с новыми 
людьми, не люблю я этого, ко-
роче говоря.

- Но есть же и бонусы?
- Их удельный вес настоль-

ко невелик, что для меня оно 
того не стоит. (Улыбается.) 
Иногда бывает, что в каком-то 
госучреждении легче чего-то 
добиться, когда тебя служа-
щий узнает: он как-то вдруг 
начинает тебя водить тайны-
ми тропами, и ты добиваешь-
ся своей справки или печати 
быстрее остальных. Но и тут 
- на кого нарвешься: кто-то, 
наоборот, процесс замедлит 
именно потому, что узнал...

- Ни разу не пожалели о 
выборе профессии? 

- Да нет, что вы! Потом это 
же такая возможность пооб-
щаться с кумирами детства. 
(Смеется.) В раннем детстве, 
например, в фильме «Труф-
фальдино из Бергамо» я увидел 
Константина Райкина, очень 
хорошо его запомнил и потом 
следил за его творчеством. 
И конечно, тогда понятия не 
имел, что смогу с ним общаться 
близко. А мы с ним уже сдела-
ли столько спектаклей и о чем 
только не разговаривали! А 
еще одна встреча была очень 
коротенькая. Первый вполне 
осмысленный порыв стать ак-
тером у меня был после выхо-
да телефильма «Д’Артаньян и 
три мушкетера». Я увидел Ми-
хаила Боярского, как он скачет 
на коне со шпагой, решил: вот 
так я бы хотел! И однажды 
мы встретились. Был сборный 
концерт поющих артистов в 
зале Чайковского. Мы с Миха-
илом Сергеевичем пели песню 
из мультфильма «Голубой ще-
нок»: он - свою партию Пирата, 
а я - за Андрея Миронова, Кота. 
За кулисами мы пообщались, 
и я был счастлив, что побыл с 
ним рядом…

- Ради таких встреч стои-
ло прийти в профессию?

- Да у меня нет сомнений, 
что надо было в нее идти. 
Мама все время в разговорах 
пытается найти момент, когда 
можно вставить: «Говорила я 
тебе: не надо было…» Но нет, 
не находится! И я ни о чем не 
жалею.

Светлана Марголис

Григорий СИЯТВИНДА:

«Слава мне 
вообще 
не нужна!»

«Кухня» и «Отель Элеон» 
сделали его знаменитым

С женой Татьяной
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Для всех типов волос
 Витаминные настои укрепля-

ют корни волос, стимулируют их 
рост, препятствуют поседению.

 Смешайте поровну плоды 
шиповника с ягодами смородины 
или рябины. Залейте столовую 
ложку смеси 400 мл кипятка, про-
кипятите 10 минут под крышкой 
на водяной бане, настаивайте 4 
часа в плотно закупоренной бан-
ке в прохладном месте. Можно за-
варить сбор в термосе (на ночь). 
Принимайте по 100-150 мл 2-3 
раза в день.

 Возьмите 70 г ягод рябины и 
30 г листьев крапивы. Заварите 
настой, как в предыдущем случае, 
и принимайте так же. 

 Смешайте поровну плоды 
шиповника, ягоды малины, брус-
ничный и смородиновый лист. 
Залейте 2 столовые ложки смеси 
500 мл кипятка, прокипятите 5 
минут, настаивайте 20 часов. Про-

цедите и принимайте по 100 мл 3 
раза в день.

 Крупяной отвар устраняет 
ломкость волосяных стержней. 

 Смешайте поровну зерна 
пшеницы, ячменя и овса и из-
мельчите в кофемолке. Залейте 
столовую ложку муки стаканом 
кипятка, оставьте на 2 часа и пей-
те по трети стакана 3 раза в день 
перед едой.

 Банановый коктейль не по-
зволяет волосам сечься.

 Разомните вилкой в чашке 
банан (а в сезон можно клубнику 
или землянику), наполните довер-
ху молоком, перемешайте.

 Напиток из миндаля возвра-
щает волосам блеск, силу и упру-
гость. 

 Залейте 50 г миндальных 
орехов кипятком на 10-15 минут. 
Слейте воду, освободите миндаль 
от кожуры, растолките в ступ-

ке. Проварите 10 минут в 100 мл 
молока или воды, охладите, про-
цедите. Принимайте по 50-100 мл 
2-3 раза в день в промежутках 
между едой.

Шашлык для брюнетки
Австрийский психотерапевт Эмиль Штремпель считает, что от цвета волос зависит, 

как вы себя ведете и какие блюда предпочитаете.

Брюнетам от природы досталась 

страстная натура - они вспыльчивы, 

но отходчивы, чего нельзя сказать о 

брюнетках: обладательницы черных 

локонов злопамятны и мстительны, 

а в ресторане чаще всего заказывают 

бифштекс с кровью, шашлык, фрукто-

вый салат и красное вино.

Светловолосые леди, как правило, 

флегматичны и не способны к глу-

боким чувствам, но умеют совершать 

решительные поступки, неравнодуш-

ны к белуге, осетрине, плавленому 

сыру, творогу, мороженому и шам-

панскому. 
Русоволосые терпеливы и покла-

дисты, любят курицу, баклажаны, 

бисквиты, клубнику и ликеры.

Рыжеволосые опасны: по малей-

шему поводу они вспыхивают как 

порох, непредсказуемы во всем - от 

сексуальных игр до реакции на ле-

карства - и непостоянны в пищевых 

пристрастиях. 

ета волос зависит

Кулинарные мифыНеправда, что волосы делаются сухими от еды всухомятку, но вот от жирной пищи пряди и в самом деле быстро салятся, появляется перхоть.Избыток жирных кислот попадает в кровеносное русло, а оттуда выво-дится на поверхность кожи сальными железами. Этим пользуется микро-скопический дрожжеподобный гри-бок с красивым названием «малассе-зия». Она поселяется на волосистой части головы, питается кожным са-лом, ухудшает состояние волос, «по-сыпает» их белесыми чешуйками и заставляет кожу нестерпимо чесаться (из-за аллергии). 
 Откажитесь от соленого, остро-го, кофе, сладостей, шоколада, сдоб-

ной выпечки - приготовленная на дрожжах, она действует заодно с дрожжеподобными грибами, уси-ливающими грибковую аллергию. Отдавайте предпочтение обезжи-ренной пище: никакой свинины, жирных бульонов и молока, смета-ны, сливок, сливочного масла, ку-риных окорочков! Курочек щедро прикармливают гормональными добавками, накапливающимися в сочной мякоти и повышающими активность малассезии со всеми вы-текающими последствиями.

Неправд

Поголовное меню
Шелковистые, блестящие, послушные 

пряди, легко укладывающиеся в прическу, 

свидетельствуют о хорошем самочувствии 
и сбалансированном питании. 

Жесткие и непокорные вихры, ко-

торые не берет ни один гребешок, 

говорят о непреклонном характере и 

любви к твердым сортам сыра, орехам 

и морковке.
От сильных переживаний волосы 

приходят в беспорядок, от испуга вста-

ют дыбом, а от однообразного, лишен-

ного витаминов питания они тускнеют, 

секутся и выпадают. 

 Чтобы обеспечить шевелюру 

всеми необходимы-

ми микро- и макро-

элементами, ешьте 

больше овощей и 

фруктов, а главное - 

пейте минеральную воду (хотя бы 2-3 

стакана в день). Ведь 10% своего со-

левого состава волосы восполняют 

за счет воды! 
 Налегайте на холодец и желе: со-

держащийся в них желатин укрепля-

ет структуру волосяного стержня.
Говяжья, свиная и тресковая 
печень, яйца, молоко, петрушка 
и другая зелень, фрукты и овощи 
красного, оранжевого и желтого 
цветов
Зеленые части растений, 
большинство овощей и фруктов, 
особенно плоды шиповника, 
черноплодной рябины
Печень и нежирная свинина, 
сердце, гречневая и ячневая 
крупы, кукуруза, квас и другие 
продукты, приготовленные на 
дрожжах
Говядина, телятина, свинина, 
баранина, яйца, молоко, 
картофель, морковь, кукуруза, 
отруби
Яблоки, киви, гранаты, облепиха, 
виноград, абрикосы, чернослив, 
цветная капуста, баклажаны, 
укроп, петрушка, крупы, мясо
Инжир, виноград, тыква, кабачки, 
хрен, молочно-кислые продукты
Кабачки, тыква, свекла, горох, 
картофель, инжир, курага, 
виноград, облепиха, сухофрукты
Рыба, яйца, сыр, творог, свекла, 
фасоль, помидоры, орехи, 
инжир, яблоки
Яичный желток, чеснок, 
лук, огурцы, мясо, птица, 
морепродукты
Яблоки, сливы, виноград, 
облепиха, клюква, ежевика, 
крупы, чай
Урюк, курага, чернослив, изюм, 
абрикосы, персики, яблоки, 
апельсины, бананы, лук - 
зеленый и порей
Яблоки, вишня, малина, 
ежевика, виноград, баклажаны, 
шампиньоны, орехи, 
морепродукты, какао

Морская капуста, редька, редис, 
чеснок, огурцы

Баклажаны, виноград, ананасы

Огурцы, кабачки, кокосы, крупы, 
продукты из цельных зерен
Клюква, виноград, гречка, 
бобы, чечевица, овес, семена 
подсолнечника

Витамин А

Витамин С

Витамин В1

Витамин В6

Железо

Кальций

Магний

Фосфор

Сера

Марганец

Калий

Медь

Йод

Цинк

Кремний

Молибден

Препятствует выпадению волос, 
делает их упругими, сильными и 
блестящими

Придает здоровый блеск, 
препятствует воспалительным 
процессам, уменьшает 
образование перхоти
Укрепляет структуру волос, 
не дает им сечься и ломаться, 
стимулирует рост

Сохраняет силу, упругость и 
здоровый блеск, участвует в 
синтезе структурного белка 
волосяного стержня - кератина
Помогает волосам «дышать», 
укрепляет их корни и 
препятствует облысению

Укрепляет, тонизирует и придает 
естественный блеск прядям
Действует в содружестве с 
кальцием

Препятствует выпадению волос

Благотворно влияет на жирные 
волосы, борется с жирной 
перхотью, укрепляет волосы 
Противодействует выпадению 
волос, не дает им потускнеть и 
потерять цвет 
Необходим для обмена веществ 
в волосяной луковице

Вместе с марганцем 
помогает волосам сохранять 
насыщенный цвет и участвует 
в обменных процессах. Если 
ее недостаточно, волосы 
истончаются и выпадают 
Необходим для образования 
гормона щитовидной железы 
тироксина - при его дефиците 
волосы тускнеют и выпадают
Дефицит приводит к истончению, 
ломкости волос и их выпадению
Помогает волосам расти густыми 
и пышными
Входит в состав базального слоя, 
из которого растет волос

ЭЛЕМЕНТАРНЫЙ МИНИМУМ
ВИТАМИНЫ 
И МИНЕРАЛЫ  ЗАЧЕМ НУЖНЫ В ЧЕМ СОДЕРЖАТСЯ

Êóäðÿâàÿ äèåòàÊóäðÿâàÿ äèåòà
Ничто так не выдает возраст, как волосы. 

Седину, конечно, можно закрасить, но как восстановить 
былую густоту и объем прически? Как вернуть прядям блеск, помешать 

волосам сохнуть, сечься, ломаться, выпадать? 

Подготовила Ирина Волчкова
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После XX съезда КПСС 
Сталина долгое время клей-
мили как тирана, осуждали 
культ личности. Потом по-
остыли. Но в перестройку 
снова принялись развенчи-
вать и осуждать Иосифа Вис-
сарионовича как исчадие ада. 
Однако идут десятилетия, 
открываются новые факты, 
в том числе и из архивов. На 
основе более-менее полной 
информации многие профес-
сионалы смотрят на фигуру 
вождя народов куда более не-
предвзято. Один из лидеров 
такого направления - Вардан 
Багдасарян, доктор истори-
ческих наук, профессор МГУ. 
Мы решили познакомить чи-
тателя с некоторыми его вы-
водами относительно фигу-
ры и деятельности Сталина. 
Вот примеры отвергаемых 
ученым мифов.

Миф о встрече 
с Гитлером

В последние годы активно 
распространялась версия о 
том, что Сталин и Гитлер хо-
тели поделить Европу, что в 
октябре 1939 года они встре-
чались во Львове. Об этом не 
так давно заявлял, например, 
первый президент 
Украины Леонид 
Кравчук. Но это 
было нечто похо-
жее на миф о го-
лодоморе, да и сам 
Кравчук признал-
ся, что прочитал о 
документе в СМИ.

Фактами до-
казано, что с Гит-
лером встречался 
только министр 
иностранных дел 
СССР Вячеслав 
Молотов. Фаль-
шивкой было при-
знано опубликован-
ное в 1979 г. в США письмо, 
которое в 1940-м якобы на-
писал глава ФБР Джон Эдгар 
Гувер помощнику госсекре-
таря США. Там говорилось 
о «тайной встрече Гитлера 
и Сталина во Львове». Дата 
встречи была названа, но она 
хорошо проверяется. Сталин 
не был во Львове в этот день, 
он в своем кабинете в Москве 
принимал посетителей и фи-
зически не мог встречаться с 
Гитлером за тысячи киломе-
тров. Это то, что называется 
сегодня фейком.

Миф о мало образо-
ванной личности

Много говорили и о низ-
ком образовательном уровне 
Сталина. Дескать, это был 
«недоучившийся семинарист». 
Но все встречавшиеся с со-
ветским диктатором деятели 
даже западной культуры от-
мечали его огромную начи-
танность, свидетельствовали, 
что он отлично знал западно-
европейскую литературу.

Сталин, что доказано, про-
читывал около 400 страниц 
в день. Есть феномен его би-
блиотеки, которая насчиты-
вала порядка 40 тысяч томов 
различной литературы. Там 

были книги и по социологии, 
и по философии, и даже по 
промышленному делу. Будет 
проще сказать, каких жанров 
не было у Сталина в личном 
пользовании, - тех, которые 
противоречили идеологии 
марксизма. Он читал все и ча-
сто оставлял пометки на по-
лях. Современники говорили, 

что по уровню своего куль-
турного потенциала Сталин 
превосходил современников-
политиков с достаточной 
очевидностью.

А грамотность населения? 
До революции в России было 
порядка 35% грамотного на-
селения, а к началу Второй 
мировой войны до 98% жите-
лей СССР были грамотными. 
Не менее 13% бюджета шло 
на образование - такого не 
было нигде в мире.

Миф об ограблении 
деревни

Много говорят о том, что 
советская индустриализация 
стала возможной лишь бла-
годаря принесению в жертву 
крестьянского большинства 
населения страны. Между тем 
факты свидетельствуют, что 
государство направляло на 
село огромные материальные 
и финансовые ресурсы. Ин-
вестирование в село с начала 
индустриализации не только 
не сократилось, но и возросло 
за пятилетку 1928-1933 гг. на 
173%. Колхозы демонстри-
ровали более высокую эф-
фективность по сравнению с 
частным крестьянским хозяй-
ством. Это объясняется более 

широкими возможностями 
для применения техники, чем 
у частников.

В мае 1929 г. был утверж-
ден план создания 102 машин-
но-тракторных станций, а в 
1940 году их было уже 7069. 
Статистика утверждает: ни-
когда за всю мировую исто-

рию ни одна страна 
не демонстрировала 
столь высоких тем-
пов механизации 
аграрного произ-
водства.

Общая энерго-
в о о р у ж е н н о с т ь 
труда крестьянина 
за период с 1928 по 
1940 г. увеличилась 
в четыре раза. А 
процесс электри-
фикации села? За 
десяток лет ис-
пользование элек-
троэнергии воз-
росло в 15,4 раза. 

Факты свидетельствуют, что 
совокупный доход крестьян-
ства увеличился за самую 
драматичную для 
села первую пяти-
летку на 167%. 

Освободивши-
еся от тяглового 
труда крестьяне 
уезжали на вели-
кие стройки социа-
лизма. Оставшиеся 
же в деревнях даже 
при меньшей чис-
ленности сумели как мини-
мум сохранить аграрное про-
изводство на уровне прежних 
показателей. 

Миф о голодоморе
Первая волна мифов о го-

лоде на Украине в 1932-1933 гг. 
как о преднамеренном голо-
доморе украинцев была с по-
литическими целями иниции-
рована еще в начале 1980-х гг. 
в США и Канаде. В 2000-х гг. 
этот миф получил второе 
рождение. Часто в ход шли 
подложные фотографии и 
документы: в качестве дока-
зательств приводились фото-
материалы по голоду в По-
волжье в 1921-1922 гг. 

Не злой умысел Сталина, 
а сильная засуха стала при-
чиной массового голода, ко-

торый никто не отрицает. 
Такого рода голодные годы 
случались в России и преж-
де, охватывая в том числе и 
украинские регионы. К тому 
же голодала в 1932-1933 гг. не 
только Украина. Остались 
без хлеба и другие регионы: 
Казахстан, Северный Кавказ, 
Западная Сибирь, Урал, Сред-
няя и Нижняя Волга, Цен-
тральный черноземный округ. 
А в Казахстане удельный вес 
жертв голода был выше, чем 
на Украине. В Украинской 
ССР к тому же проживало на-
ряду с украинцами значитель-
ное число русских. Не имеется 
ни одного свидетельства о ка-
ких-либо действовавших в от-
ношении них во время голода 
преференциях. 

Сталин минимизировал 
экспорт зерна, нарушая взя-
тые на себя ранее торговые 
обязательства. В 1933 г. по-
становлением Политбюро 
ЦК ВКП(б) продажа зерна 
за границу и вовсе была пре-
кращена, СССР стал заку-

пать зерновые за рубежом. 
Неоднократно снижались 
заготовительные нормы для 
украинского крестьянства. 
Была организована специ-
альная продовольственная, 
семенная и фуражная по-
мощь. Осуществлялась пере-
броска хлеба из других реги-
онов страны. Жесткие меры 
принимались для борьбы со 
спекулянтами и расхитителя-
ми продовольствия. Так что 
миф о преднамеренном голо-
доморе, унесшем «до 6 мил-
лионов украинцев», - чистой 
воды пропаганда.

Миф об убийстве 
С.М. Кирова

Долгое время намекали, 
а с недавних пор и активно 
писали, мол, Сталин заказал 

смерть ленинградского пар-
тийного вождя С.М. Кирова. 
Но что было на самом деле?

Первое время теракт в 
Смольном считался делом рук 
белогвардейцев. Лишь с 16 
января 1935 г. он стал класси-
фицироваться как зиновьев-
ско-троцкистский заговор. И 
как позже уточнял Молотов, 
троцкистов и зиновьевцев 
судили вовсе не за подстрека-
тельство к убийству секретаря 
ленинградской парторганиза-
ции - это признавалось недо-
казанным. Их репрессировали 
за сам факт создания оппози-
ционных заговорщических 
структур. 

И никакого «большого 
террора» убийство Кирова 
не развязало. В 1935-1936 гг., 
как констатирует множество 
серьезных историков, «ре-
прессии в целом находились 
на обычном для сталинского 
периода уровне». Более того, 
декларировалась политика 
«социального примирения», 
что также противоречит 
идентификации данного пери-
ода в рамках эпохи «большого 
террора».

На самом деле Кирова убил 
неудачник Николаев на почве 
ревности. Причастность Ста-
лина к теракту абсолютно не 
доказана.

Миф, что «репрессии 
в Красной армии - 
главный фактор неудач 
1941 года»

Широко распространено 
мнение, что репрессивная по-
литика сильно повлияла на 
некомплект комсостава в 
начальный период Великой 
Оте чественной войны.

Однако на самом деле в 
преддверии репрессий по 
«делу Тухачевского» неком-
плект был даже выше, чем 
после их завершения. Если в 
1937 г. некомплект составлял 

21,7% от штатного рас-
писания комсостава, то 
в 1941 г. - лишь 13%. За 
1938-1940 гг. в РККА 
были направлены 271,5 
тыс. офицеров, что зна-
чительно выше оттока 
из нее по разным при-
чинам за тот же пери-
од. Есть интересный 
факт: в то время как в 

советских вооруженных си-
лах 1 офицер приходился на 6 
солдат и сержантов, в герман-
ских - 1 на 29. 

Для получения достовер-
ной статистики необходимо 
дифференцировать катего-
рии уволенных и репресси-
рованных. Ведь причиной 
увольнений был не только 
арест. Согласно имеющим-
ся данным, из общего числа 
(36 898) уволенных из армии 
командиров и политработ-
ников были восстановлены 
12 461 человек. Общее число 
репрессированных, по раз-
ным оценкам, колеблется от 
5316 до 8624 человек. Потери 
такого масштаба не могут 
рассматриваться в качестве 
определяющего фактора не-
удач в боевых действиях в 
1941 году. 

WIKIPEDIA

Как любили говорить древние юри-
сты, пусть будет выслушана и другая 
сторона. В оценке крупных истори-
ческих фигур, таких как И.В. Сталин, 
никогда не было добросовестности и 
объективности. Не пора ли восстано-
вить справедливость?

В 1943 году Сталин сказал : «Я знаю, 
что после моей смерти на мою мо-
гилу нанесут кучу мусора, но ветер 
истории безжалостно развеет ее!»

СТАЛИН:
мифы и правда

Подготовил Олег Тихомиров
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И. Сталин и А. Жданов 
на похоронах С. Кирова
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Почему тянет на мучное, сладкое и соленое? Нутрициологи утверждают, что 
постоянное желание закусить чем-нибудь сладким, соленым или выпечкой может 
быть сигналом о недостатке важных микроэлементов в рационе. Таким образом 
организм пытается восполнить их острую нехватку. Но ошибки в выборе продуктов 
чреваты ожирением и другими проблемами со здоровьем.

Вместо тортика - 
орехи

Тяга к сладкому часто на-
блюдается во время стресса. 
Так называемый ночной жор, 
заедание стресса печеньками 
и пирожными, постоянные 
мелкие перекусы свидетель-
ствуют о серьезной нагрузке 
на нервную систему. И, конеч-
но, все эти вредные привычки 
ведут к накоплению лишнего 
веса, а порой к появлению 
диабета II типа.

Нервной системе явно не 
хватает магния. Этот микро-
элемент действует на нерв-
ную систему успокаивающе, 
снижает тревожность. Маг-
ний также участвует в работе 

дофаминовых центров - цен-
тров удовольствия. О недо-
статке магния в организме 
могут говорить бессонница, 
повышение артериального 
давления, раздражительность 
и плохое состояние зубов.

Магний содержится в оре-
хах. Особенно много его в 
миндале и кешью. Также маг-
ния довольно много в какао. 
Только выбирайте натураль-
ный темный порошок без са-
хара, а не новомодные смеси. 
В конце концов, можно ку-
пить витамины с магнием в 
аптеке.

Снизить тревожность по-
могает также сам процесс 
жевания. Но чтобы не трав-
мировать окружающих сво-

ей мимикой, диетологи со-
ветуют нарезать морковку 
кружочками (так ее удобно 
брать с собой на работу для 
перекусов и хранить в холо-
дильнике) и жевать ее время 
от времени. И жевательным 
мышцам полезная нагрузка, 
и организму - витамины, и ни-
каких лишних калорий!

Вместо булки - 
кальмары

Недостаток хрома в ор-
ганизме толкает людей на 
употребление выпечки. Этот 
микроэлемент участвует 
в образовании рецепторов 
на наших клетках. Без хро-
ма глюкоза, питание для 

мышц, не доходит до адреса-
та. Поэтому организм насто-
ятельно требует булочку. Но 
хром содержится в морепро-
дуктах. Так что время от вре-
мени нам, пусть и далеко жи-
вущим от моря, нужно есть 
кальмары и креветки.

Вместо сухариков - 
минералка

Люди, активно занимаю-
щиеся спортом, и те, чья рабо-
та связана с физическим тру-
дом, часто замечают за собой 
тягу к соленому. Например, к 
хрустящим соленым сухари-
кам. Однако подобная мусор-
ная еда, как и избыток соли в 
рационе, вредна для организ-

ма. На самом деле все просто: 
соль выходит с потом. Нужно 
восполнять микроэлементы, 

но с умом.
Лучше всего брать 

с собой на тренировку 
бутылку негазирован-
ной минеральной воды 
(в ней достаточно хло-

рида натрия) и каждые 
15 минут делать по большо-
му глотку.

Вместо перца - 
морская капуста

С возрастом у многих 
людей ухудшается работа 
щитовидной железы. Гипоти-
реоз может сигнализировать 
о начале недомогания силь-
ной тягой к жгучему перцу. 
Капсаицин, содержащийся в 
перце чили, огоньке и других 
острых перцах, ускоряет ме-
таболизм, который как раз 
замедлился из-за недостатка 
гормонов щитовидной желе-
зы. Заметив, что постоянно 
тянет на острые блюда, стоит 
сходить к врачу проверить 
щитовидку.

Перец, конечно, полезная 
штука, но при недостатке 
йода и гормонов щитовид-
ки назначают препараты с 
йодом и советуют налегать 
на морскую капусту.

Ольга Поплавская

ADOBESTOCK

Организм подает 
сигнал бедствия

Недавние исследования до-
казали, что давно привыч-
ные и недорогие напитки 
могут помочь в лечении 
и профилактике серьез-
ных заболеваний.

Ромашковый чай 
снижает сахар в крови

Пакетики с ромашковым 
чаем продаются в любой ап-
теке и стоят копейки. Обыч-
но ромашковый чай исполь-
зуется для полоскания горла 
при ангинах и ОРВИ. Но ис-
следования на животных и 
людях подтвердили, что чай 
из лекарственной ромашки 
способен также значительно 
снизить уровень сахара в кро-
ви, что очень важно для диа-
бетиков. Конечно, для этого 
напиток следует употреблять 
без сахара.

Был проведен экспери-
мент: 64 пациента-добро-
вольца с диабетом II типа вы-
пивали в день по три чашки 
ромашкового чая (3 г/150 мл 
горячей воды) или плацебо 
в течение восьми недель. За 
состоянием диабетиков на-
блюдали врачи. У группы 
диабетиков, принимавших 
ромашковый чай, было от-
мечено снижение сахара в 
крови на 11% по сравнению 
с группой плацебо. Кроме 
того, после пары месяцев 
употребления ромашкового 

чая у пациентов улучшилась 
резистентность к инсулину.

Похожим действием обла-
дает экстракт листьев инжи-
ра. Но в российских условиях 
купить ромашковый чай го-
раздо проще.

Чай разрушает вредные 
белковые клубки

Неизлечимая на данный 
момент болезнь Альцгеймера 
характеризуется появлением 
в организме особых тау-моле-
кул. Тысячи этих тау-молекул 
образуют белковые клубки. 
Впервые их обнаружил поч-
ти сто лет назад Алоис Аль-
цгеймер в посмертном мозге 
пациента с деменцией. Эти 
вредные волокна растут и рас-
пространяются в мозге, убивая 
нейроны и вызывая атрофию 
мозга. Медики надеются, что 
удаление или разрушение тау-
волокон может остановить 
прогрессирование деменции.

Недавно в научном журнале 
Nature Communications было 
опубликовано исследование 
международной группы уче-
ных, которые провели серию 
экспериментов и доказали, 
что содержащиеся в зеленом 
чае вещества способны рас-
творять белковые клубки, 

образующиеся при болезни 
Альцгеймера. Так что пожи-
лым людям для профилактики 
деменции стоит приучить себя 
пить зеленый чай почаще.

Кофе в умеренных дозах 
полезен для сердца

Раньше считалось, что 
кофе очень вреден для сер-
дечников, ведь этот напиток 
повышает давление. Но все в 
этом мире одновременно яд и 
лекарство. То и другое опре-
деляет доза.

Специалисты из Амери-
канской ассоциации сердца 
обнаружили, что употребле-
ние кофе уменьшает риск 
развития сердечной недоста-
точности и инсульта.

Достаточно пить одну 
чашку кофе в день, и это сни-
жает риск инфаркта на 7%, а 
инсульта - на 8%.

Исследование было про-
ведено с помощью алгорит-
мов машинного обучения, 
посвященного поиску связей 
между различными диетами 
и состоянием сердечно-сосу-
дистой системы.

Яна Полянская

Обычный стакан воды превращается в полезный напи-
ток, если бросить туда кусочек лимона. Диетологи со-
ветуют делать это по утрам, чтобы польза для здоровья 
оказалась максимальной. Итак, что же это за польза?

 Замедляет старение 
кожи и волос

Насыщаясь витамином 
С из лимона, вода влияет на 
поврежденные клетки кожи, 
способствует их восстанов-
лению, уменьшает пятна и 
глубокие борозды, помогает 
разгладить глубокие и мел-
кие морщинки.

Наполняясь полезными 
элементами, кожа восста-
навливается изнутри, что по-
могает борьбе с некоторыми 
кожными изъянами (прыщи, 
угри и другие пятна). 

 Лучше восстанавливает-
ся организм после болезни

Если у вас 
кровоточат дес-
ны, наполните 
стакан теплой 
водой и 
добавь-
те ли-
м о н н ы й сок. 
Вы заметите, 
что уже через 
минуту полоскания крово-
точивость начинает умень-
шаться. Этот очищающий 
эффект лимонной воды 
также способствует восста-
новлению организма после 
болезни.

У вас сильный жар или 
воспаление горла? Лимон-
ная вода благоприятно вли-

яет на состояние слизистой и 
помогает избавиться от бак-
терий. Вздутие, боли в живо-
те или спазмы? Возьмите ста-
кан теплой воды и добавьте 
лимонный сок. Это поможет 
улучшить пищеварение.

 Укрепляются внутрен-
ние органы

Хотите обеспечить себе на 
день заряд бодрости, прине-
сти пользу вашей иммунной 
системе? Лимонная вода по-
могает укрепить иммунитет, 
предотвращая или противо-
действуя болезням. Тот, кто 
пьет в течение дня много 
такой воды, значительно об-

легчает работу 
своих почек. 

Если у вас аст-
ма или бронхит, 
то лимонная вода 
может помочь. 
Разумеется, про-

блема не 
исчезнет, 

если про-
сто пить 
по ста-
к а н у 

л и м о н -
ной воды в 

день, но это по-
может улучшить 
работу дыхатель-
ной системы.

Евгений Цой

Почему нужно пить 
воду с лимоном

м
т
м
Р

Если вы собираетесь регулярно пить лимон-ную воду, то делайте это, используя тру-бочку. Таким образом вы сможете защитить эмаль на зубах.

Ромашка - от диабета, 
зеленый чай - от Альцгеймера

ADOBESTOCK
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21.05
21.06 БЛИЗНЕЦЫ

23.11
21.12 СТРЕЛЕЦ

Прекрасный период для уче-
бы и овладения новыми навы-
ками у Близнецов. Смело за-
писывайтесь на мастер-клас-
сы, все начатое сейчас вами 
особенно удастся. В четверг 
соблюдайте спокойствие, не 
стоит нагнетать ситуацию. В 
понедельник приготовьтесь к 
выступлению на публике.

Благоприятные дни - 6 и 7.
Неблагоприятные дни - 9 и 10.

Стрельцам рекомендуется 
отложить до следующей не-
дели любые действия, требу-
ющие больших энергозатрат. 
Уже скоро окружающие 
будут завидовать вашей со-
зидательной энергии. В среду 
оформляйте и подписывайте 
важные документы. В субботу 
не стесняйтесь воспользо-
ваться помощью союзников.
Благоприятные дни - 6 и 8.
Неблагоприятные дни - 9 и 11.

21.03
20.04 ОВЕН

24.09
23.10 ВЕСЫ

21.04
20.05 ТЕЛЕЦ

24.10
22.11 СКОРПИОН

22.06
22.07 РАК

22.12
20.01 КОЗЕРОГ

23.07
23.08 ЛЕВ

21.01
19.02 ВОДОЛЕЙ

24.08
23.09 ДЕВА

20.02
20.03 РЫБЫ

У Овнов время повысить свою 
популярность и обрести лю-
бовь. Если вы хотите многое 
изменить, то сейчас благо-
приятное время, но главных 
результатов ждите все же 
немного позже. В четверг не 
принимайте поспешных ре-
шений. В выходные прислу-
шайтесь к интуиции, она под-
скажет правильное решение.
Благоприятные дни - 6 и 7.
Неблагоприятные дни - 8 и 9.

Период созерцания и умиро-
творения для Тельцов. Есть 
возможность оглянуться на-
зад и спокойно обдумать мно-
гие вопросы, найти правиль-
ное решение. Любые разно-
гласия в четверг будут легко 
урегулированы. Бережли-
вость, характерная в начале 
недели, может превратиться в 
выходные в расточительность.
Благоприятные дни - 6 и 10.
Неблагоприятные дни - 5 и 8.

Для Раков наступает время 
активных действий. Но все 
же постарайтесь сохранять 
душевное равновесие. Луч-
ше направьте свою энергию 
на благоустройство дома и 
общение с близкими людьми. 
Суббота - удачное время для 
работы по дому. Во вторник 
не льстите, будьте самими 
собой.
Благоприятные дни - 7 и 8.
Неблагоприятные дни - 5 и 6.

Львам не стоит доверять слу-
хам и участвовать в интригах, 
в которые их постоянно хотят 
втянуть. Это не придаст вам 
сил, а вынудит тратить энер-
гию впустую. В четверг, воз-
можно, вы получите крупный 
куш, главное - распорядиться 
им с умом. Постарайтесь не 
говорить лишнего в поне-
дельник.
Благоприятные дни - 5 и 7.
Неблагоприятные дни - 6 и 8.

Благоприятное время для 
творческих и созидательных 
дел у Дев. Кроме того, вам 
сейчас не следует суетиться 
и вступать в конфронтацию, 
будьте сдержаннее, не то-
ропитесь и многое успеете. В 
среду не принимайте ответ-
ственных решений. Пятницу 
проведите со второй поло-
виной. 
Благоприятные дни - 7 и 10.
Неблагоприятные дни - 9 и 11.

Неделя принесет Весам при-
ятные хлопоты. Положение 
планет будет способство-
вать успешному заверше-
нию всего запланированно-
го, вы почувствуете комфорт 
и уверенность в своих силах. 
Вероятность случайного 
знакомства велика в суббо-
ту. Во вторник не отвлекай-
тесь на пустую болтовню.
Благоприятные дни - 5 и 8.
Неблагоприятные дни - 7 и 9.

Отпуск, о котором Скорпионы 
так долго мечтали, может ока-
заться хлопотным и затратным. 
Используйте это прекрасное 
время для работы над любы-
ми творческими проектами, 
которые требуют серьезного 
подхода. В среду велика ве-
роятность получения новых 
предложений. В воскресенье 
займитесь любимым делом.
Благоприятные дни - 7 и 8.
Неблагоприятные дни - 9 и 10.

Сомнения и неопределен-
ность могут слегка выбить Ко-
зерогов из колеи. Смотрите 
на жизнь с оптимизмом и нач-
ните все с чистого листа, со-
средоточьтесь на самых глав-
ных позициях, и вы добьетесь 
успеха. В выходные уделите 
время походу по магазинам. 
Во вторник берегите нервы.

Благоприятные дни - 6 и 8.
Неблагоприятные дни - 10 и 11.

Семейные отношения Во-
долеев могут зайти в тупик. 
Постарайтесь сделать все, 
чтобы предотвратить этот 
процесс, будьте мягче и сго-
ворчивее. В среду не грузите 
окружающих своими пробле-
мами - вам не станет легче. В 
субботу доделайте отложен-
ные домашние дела и не за-
будьте об отдыхе. 
Благоприятные дни - 5 и 7.
Неблагоприятные дни - 6 и 10.

В эти дни у Рыб может воз-
никнуть ощущение избытка 
жизненной энергии. Вместе с 
тем эмоциональная чувстви-
тельность может ослабить 
чувство реальности, будьте 
с этим повнимательнее. В 
субботу возьмите инициати-
ву в свои руки. Во вторник 
не допускайте фактических 
ошибок.
Благоприятные дни - 7 и 9.
Неблагоприятные дни - 6 и 8.

ПРОГНОЗ

5 - 11 
ОКТЯБРЯ

6 октября - соединение Венеры и Марса: активизация борьбы на ниве социальной справедливости, эсте-
тических ценностей и сексуальных отношений. 8 октября - квадратура Венеры и Сатурна: постарайтесь 
преодолеть высокую степень напряжения и беспокойства и хотя бы вечером позвольте себе отдохнуть. 10 
октября - квадратура Солнца и Плутона: вероятность массовых волнений, сбои в работе систем энерго-
обеспечения, неудачи при вложении средств. Квадратура Меркурия и Плутона в эти же сутки: возможно, 
придется заплатить справедливую цену за старые ошибки, все виновные получат по заслугам.

АСТРОЛОГИЧЕСКИЙ

Как большевики 
приручали историков

Для удержания власти по-
мимо силы требовалась «но-
вая, идеологически правиль-
ная» история. Работу в этом 
направлении начал еще Вла-
димир Ильич: Россия превра-
тилась в «тюрьму народов», 
помазанники Божии стали ти-
ранами и узурпаторами.

Переименования начались 
уже в 1918 году. Были уве-
ковечены имена Пугачева, 
Каляева, Свердлова и мно-
жества других преступников 
и цареубийц. Основной иде-
ей стала руководящая роль 
ВКП(б) и лично товарища 
Сталина, вдохновителя и 
творца всех наших побед, в 
чем убеждал «Краткий курс», 
за 15 лет изданный тиражом 
в 42 млн экземпляров на 67 
языках. Параллельно партий-
ная верхушка избавлялась от 
образованного и думающего 
населения. Ленин 
для этого использо-
вал «философские 
пароходы». Троцкий 
назвал такой под-
ход ярким примером 
пролетарского гума-
низма. Большевики 
десятилетиями счи-
тали преступлением 
несогласие с их иде-
ологией. Оказалось, и сейчас 
подобная идеология более 
чем востребована…

Пропаганда к началу 1930-х 
годов подготовила страну к 
«большому перелому», необ-
ратимым социалистическим 
преобразованиям. Послед-
ним оплотом независимости 
от большевизма оставалась 
Академия наук. 12 января 1928 
года на общем собрании боль-
шевики попытались ввести в 
ее состав надежных казачков, 

ведь из более чем 1000 сотруд-
ников академии было лишь 20 
партийцев. Но не удалось. В 
1929 году заместитель нарко-
ма просвещения, историк По-
кровский стал членом АН. В 
письмах в Политбюро он без 
сантиментов предлагал: «Пе-
риод мирного сожительства с 
буржуазной наукой изжит до 
конца». История, по его мне-

нию, должна служить государ-
ству, быть составной частью 
идеологии, а отрицающие это 
- вредители, с которыми необ-
ходимо расправляться. Удар 
наносился по фундаменталь-
ной науке, генетике и кибер-
нетике - «продажным девкам 
капитализма». За полгода АН 
лишилась до половины пер-
сонала, а историческая наука 
была разгромлена полностью.

В деле воспитания населе-
ния не меньшая роль отво-

дилась литературе и кино. В 
апреле 1932 года вышло по-
становление Политбюро «О 
перестройке литературно-ху-
дожественных организаций», 
авторов объединили в Союз 
советских писателей. Появился 
и Дом писателей в Лаврушин-
ском переулке, и дачи в Пере-
делкине. Правда, хозяева этих 
дач частенько менялись не по 

своей воле: кто от-
бывал в лагеря, а 
кто - туда, откуда 
не возвращались. 
Сталин просматри-
вал все киноновин-
ки, правил и менял 
сценарии, ведь они 
формировали у 
масс правильное 
мировоззрение, 

основанное на мифологии. В 
фильме «Ленин в 1918 году» 
Сталин сидит в кресле, а Ленин 
рядом притулился на стуле. Ре-
жиссер Михаил Ромм засомне-
вался, но ему показали ориги-
нал сценария: «Очень хорошо. 
И. Сталин».

Первые красные 
герои

В 1930-х годах начался 
процесс канонизации героев 

Гражданской войны. В 1934 
году вышел фильм «Чапаев». 
Посмотрев сценарий, Сталин 
удивился отсутствию жен-
щин, так «родилась» Анка.

В реальности дамы су-
ществовали и, возможно, 
поспособствовали гибели 
Чапаева. Пока тот воевал, 
жена, бросив детей, сбежала с 
любовником. Неоднократно 
пыталась вернуться к мужу. 
Комиссар Фурманов прибыл 
в дивизию с женой актрисой, 
а у большевиков, как извест-
но, были особые отношения 
к узам Гименея. Чапаев ча-
стенько отсылал Фурманова 
в отдаленные части с инспек-
цией. Жена вновь приехала 
мириться, но получила отказ. 
Узнав о сопернице, поехала 
не домой, а в расположение 
белых, рассказав, что в штабе 
почти нет войск…

В 1935 году Сталин, вручая 
Александру Довженко орден 
Ленина, рекомендовал снять 
фильм об «украинском Чапа-
еве» Щорсе. Фильм вышел в 
1939 году. Герой погиб, унич-
тожая из пулемета петлю-
ровцев под селом Белошицы. 
Песню «Шел под красным 
знаменем командир полка» 
пела страна. Оказалось, что 

в героической и реальной ги-
бели имелась убийственная 
разница. Умер Щорс от вы-
стрела в голову из нагана, что 
в 1949 году стало ясно экс-
пертам при перезахоронении 
комдива в Куйбышеве. 3 де-
кабря 1937 года заместитель 
Щорса, Дубовой, дал показа-
ния: «Когда Щорс повернул 
ко мне голову, я выстрелил из 
нагана и попал в висок. Сде-
лал это из личной неприязни 
и желания занять его долж-
ность». Признание осело в ар-
хиве, а расстреляли Дубового 
за измену.

Совсем не героической 
была смерть Григория Ко-
товского, бывшего банди-
та-каторжанина, вовремя 
примкнувшего к красным. 
Уцелев в боях, он пал от пули 
сослуживца, отомстившего за 
соблазненную жену. Хорони-
ли Котовского с воинскими 
почестями как выдающего-
ся командира в специальном 
мавзолее, а бандитизм пере-
квалифицировали в робин-
гудство.

А вот своим военным Ста-
лин не доверял. Из армии 
убрали бывших золотопо-
гонников, троцкистов, цари-
цынские соратники вождя 
заняли ключевые должности 
в РККА. Имеется обосно-
ванное мнение: публичным 
обвинением Тухачевского в 
некомпетентности нарком 
Ворошилов инициировал 
репрессии в Красной армии. 
Основания для этого были са-
мые веские: Михаил Никола-
евич увел у него любовницу. 
Генсек соратника поддержал, 
и герои-командиры превра-
тились во врагов народа, чис-
ленность которых к началу 
войны доросла до 80% от все-
го комсостава РККА.

Сергей Самарин

История
 на службе идеологии

Александр Дюма из исторических событий 
выбирал подходящие и создавал фабулу ро-
манов. Проверенные советские профессора-
академики примерно так же лепили историю, 
колеблясь в унисон с линией партии.

Создатель советской исторической школы  
Покровский в «Кратком курсе истории Рос-
сии» позволял себе называть и царей, и гене-
ралов «негодяями», «идиотами», «скотами» и 
«уродами». А слуг «проклятого царизма» - в 
лучшем случае «обманутым стадом».
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ:  1. Автор картины «Грачи прилетели». 7. Близость языков од-
ной группы. 10. «Двойная» часть света. 11. Перед окончанием в слове. 12. Валюта Шан-
хая и Харбина. 13. Высший духовный сан. 15. Римский император из рода Флавиев. 16. 
Талант в качестве презента. 17. Легендарная балерина Галина. 18. Корабль, зафрах-
тованный Ясоном. 19. Деликатесный рак без клешней. 22. Слуга и спутник Воланда. 
25. Сливающееся разноголосье. 26. «Подкормка» исхудавшего мяча. 29. Потакание 
прихотям начальника. 31. Японский мотоцикл. 33. Настоятель лавры. 35. Сезон со сне-
гопадами. 36. Процесс со шкурой неубитого медведя. 38. Второе имя реки Конго. 39. 
Стихийное буйство. 41. Обиходное название доллара. 42. «Здесь МУР, а не … благо-
родных девиц». 44. Илья, лидер группы «Мумий Тролль». 47. Ливневый поток в городе. 
49. Лампа, закрепленная на стене. 50. Наташа из романа «Война и мир». 53. Самая 
подвижная кость черепа. 55. Жанр фильма «Золото Маккенны». 56. Функция комнатно-
го радиатора. 60. Шаг назад на жизненном пути. 61. Разветвленная система розеток. 
62. Подземный переход иначе. 63. Пренеприятное - о ревизоре. 
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Переполох накануне праздника. 2. Деньги «из-за бугра». 3. Раз-
ность в расчетах бухгалтера. 4. Крупнейший вокзал Лондона. 5. Снежный человек. 6. 
Металл, защищающий от коррозии. 7. Вошедший в историю Григорий при Николае II. 8. 
Актриса в фильме «Зимняя вишня». 9. Уход министра с занимаемого поста. 14. Родня 
муксуна и омуля. 20. Щиток, прикрывающий око. 21. Муж герцогини Кембриджской. 
23. Глупость несусветная. 24. Закоренелый об-
манщик. 27. Число, умноженное само на себя. 28. 
Бальный танец США. 30. Мускусное парнокопытное 
Канады. 32. Белорусский самосвал. 34. Скрытая 
сущность. 37. Эластичная повязка. 40. Катание на 
тройке с бубенцами. 42. Оксид кальция в ведерке 
штукатура. 43. Учреждение, где выносят вердикты. 
45. Ян, герой чешского народа. 46. Падение кам-
ней со скалы. 47. Легкая или временная крыша. 48. 
Мысли в унисон. 50. Две соседние страницы. 51. 
Хвастун из Тараскона в произведениях А. Доде. 52. 
Запредельная жадность. 54. Карл - коллега Фрей-
да. 57. Бумажная оклейка стен. 58. Всякому своя … 
больна. 59. На них накладывают тени.

РЕ
КЛ

АМ
А

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Обещание. 7. 
Лакомка. 10. Равнина. 11. Нагорье. 12. 
Овод. 13. Оксфорд. 15. НЭП. 16. Рол. 
17. Шиповки. 18. Азия. 19. Отписка. 22. 
Табличка. 25. Хек. 26. Табаков. 29. Набат. 
31. Ряска. 33. Джулия. 35. Иван. 36. Время. 
38. «Аида». 39. Гляделки. 41. Лицо. 42. 
Аппалачи. 44. Бадминтон. 47. Недостаток. 
49. Оса. 50. Самотек. 53. Пирогов. 55. 
Тушение. 56. Раструб. 60. Патефон. 61. 
Инженер. 62. Нальчик. 63. Давность. ПО 
ВЕРТИКАЛИ: 1. Оппонент. 2. Европа. 3. 
Ноздря. 4. Ермолова. 5. Овес. 6. Вино. 7. 
Ландшафт. 8. Оболочка. 9. Аперитив. 14. 
Фри. 20. Пехотинец. 21. Сакура. 23. Бабуся. 
24. Чуня. 27. Бравада. 28. Комедиант. 30. 
Базилио. 32. Яна. 34. Идеалист. 37. Ясли. 
40. Лада. 42. Абдулов. 43. Пас. 45. Дым. 
46. Номер. 47. Набег. 48. Конечность. 50. 
Синтепон. 51. Оттепель. 52. Коперник. 54. 
Опт. 57. Сажа. 58. Ранг. 59. Бард.

ОТВЕТЫ 
на суперкроссворд №40 (1501)

- Приступаем к сдаче зачета!
- А учебниками пользоваться 

можно?
- Можно. Итак, стометровка для ре-

бят - 14 секунд, для девушек - 17 секунд.

Мужик, бледный как смерть, рас-
сказывает своим друзьям:

- Я сел в такси и сразу понял, что за 
рулем - ас! Как он лавировал между 
машин, увиливал от грузовиков, про-
скакивал буквально под носом у пе-
шеходов! Но по-настоящему я испу-
гался уже потом. Когда мы приехали, 
он достал лупу, чтобы посмотреть на 
счетчик.

- Доктор, чем лечить раздвоение 
личности? Не для себя спрашиваю!

Ре
кл
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